



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

ESCUELA DE POSGRADO

**PROGRAMA ACADÉMICO DE MAESTRÍA EN GESTIÓN
PÚBLICA**

**Ejecución presupuestal y calidad del gasto público en un
Municipio Distrital de Huamanga, Ayacucho 2023**

TESIS PARA OBTENER EL GRADO ACADÉMICO DE:

Maestra en Gestión Pública

AUTORA:

Tenorio Castro, Liz Raquel (orcid.org/0009-0008-9020-6956)

ASESORES:

Dr. Rondon Vargas, Freddy (orcid.org/0000-0003-2325-9579)

Mg. Papanicolau Denegri, Jorge Nicolas Alejandro (orcid.org/0000-0002-0684-8542)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Gestión de Políticas Públicas

LÍNEA DE RESPONSABILIDAD SOCIAL UNIVERSITARIA:

Desarrollo económico, empleo y emprendimiento

LIMA – PERÚ

2023

Dedicatoria

Este trabajo es dedicado a Dios por ser la luz y fortaleza para lograr mis metas, a mis padres por el inmenso amor y apoyo que me brindan día a día. A mis hermanos por brindarme su apoyo incondicional.

Agradecimiento

A mi familia, por ayudarme e impulsar mis sueños. De la misma, manera a los catedráticos, quienes aportarán sus experiencias y conocimientos en la educación académica del programa académico de Maestría en Gestión Pública, por su ayuda en contribuir en el desarrollo del presente trabajo de tesis titulada “Ejecución presupuestal y calidad del gasto público en un Municipio Distrital de Huamanga, Ayacucho 2023”. Asimismo, a los profesionales de la región de Ayacucho, por su contribución desinteresada en la sistematización del enfoque doctrinario de mi trabajo que pasará a contribuir de manera competitiva en beneficio de la sociedad de la región de Ayacucho.

Índice de contenidos

	Pág.
Carátula	i
Dedicatoria	ii
Agradecimiento	iii
Índice de contenido	iv
Índice de tablas	v
Resumen	vi
Abstract	viii
I. INTRODUCCIÓN	1
II. MARCO TEÓRICO	4
III. METODOLOGÍA	16
3.1. Tipo y diseño de la investigación	16
3.2. Variables y operacionalización	17
3.3. Población, muestra y muestreo	18
3.4. Técnicas e instrumentos de recolección de datos	18
3.5. Procedimientos	19
3.6. Método de análisis de datos	19
3.7. Aspectos éticos	20
IV. RESULTADOS	21
V. DISCUSIÓN	29
VI. CONCLUSIONES	36
VII. RECOMENDACIONES	37
REFERENCIAS	38
ANEXOS	

Índice de tablas

Tabla 1	Frecuencia y porcentaje de variable E.P. y sus dimensiones	21
Tabla 2	Frecuencia y porcentaje de variable C.G. y sus dimensiones	23
Tabla 3	Contrastacion de hipotesis E. P. y C.G.	25
Tabla 4	Contrastacion de hipotesis E.P y eficiencia y eficacia	26
Tabla 5	Contrastacion de hipotesis E.P y transparencia	27
Tabla 6	Contrastacion de hipotesis E.P y pertinencia	28

Resumen

La presente investigación titulada: Ejecución presupuestal y calidad del gasto público en un Municipio Distrital de Huamanga, Ayacucho 2023. Tuvo como objetivo general de determinar la relación entre la ejecución presupuestal y la calidad de gasto público en un municipio distrital de Ayacucho, 2023. Se realizó el aporte de teorías de autores que generaron el desarrollo de la investigación. Asimismo, la metodología que se utilizó fue de un enfoque cuantitativo, de alcance correlacional y diseño no experimental. Además, la población y muestra estuvo compuesta por 38 funcionarios pertenecientes al área administrativa; la técnica que se utilizó fue la encuesta y el instrumento, el cuestionario; los cuales fueron validados por los jueces expertos, obteniendo un grado de confiabilidad. Finalmente, los resultados que se obtuvieron utilizando el sistema estadístico SPSS, aplicando el test de normalidad entre las variables El coeficiente de Rho Spearman arrojó que existe una correlación positiva alta 0.765 entre las variables de ejecución presupuestal y calidad de gasto. Por tanto, se encuentra una relación positiva alta entre ejecución presupuestal y calidad de gasto en un municipio de Ayacucho, 2023. Donde se concluye que existe una relación significativa entre la ejecución presupuestal y calidad de gasto.

Palabra clave: Ejecución presupuestal, calidad de gasto, certificado, compromiso y devengado.

Abstract

The present investigation entitled: Budget execution and quality of public spending in a District Municipality of Huamanga, Ayacucho 2023. Its general objective was to determine the relationship between budget execution and the quality of public spending in a district municipality of Ayacucho, 2023. It was made the contribution of authors' theories that generated the development of the research. Likewise, the methodology used was a quantitative approach, correlational in scope and non-experimental design. In addition, the population and sample consisted of 38 officials belonging to the administrative area; the technique that was used was the survey and the instrument, the questionnaire; which were validated by expert judges, obtaining a degree of reliability. Finally, the results that were obtained using the SPSS statistical system, applying the normality test between the variables The Rho Spearman coefficient showed that there is a high positive correlation of 0.765 between the variables of budget execution and quality of spending. Therefore, a high positive relationship is found between budget execution and spending quality in a municipality of Ayacucho, 2023. Where it is concluded that there is a significant relationship between budget execution and spending quality.

Keywords: Budget execution, quality of spending, certificate, commitment and accrued.

I. INTRODUCCIÓN

Este trabajo de investigación alienta e inspira a aquellos que tienen la intención de cambiar y realizar un trabajo adecuado en relación a la administración pública; Así de pueda realizar adecuadamente las actividades en las instituciones públicas. Se debe planificar, oportunamente, y cumplir con las prestaciones de servicios de acuerdo a la exigencia de calidad a las personas o usuarios, logrando metas físicas y planteándose objetivos. El panorama actual del Perú a nivel local, regional y nacional es de crisis e insuficiente institucionalidad, en muchas dependencias, gobiernos, la administración nacional siempre fue y es blanco de críticas y ha sido cuestionada precisamente por el incumplimiento de los objetivos físicos contenidos en los documentos de carácter público.

En los estudios realizados por los organismos internacionales, los recursos económicos deben ser efectuados con eficiencia y eficacia dentro del gasto público, haciendo una distribución equitativa y con el logro de los objetivos.

Según investigaciones efectuadas por la por la CEPAL, citado por Erbozo (2019) sostiene que el proceso de gasto público incluye todos los procedimientos y lineamientos destinados a asegurar que el gasto público se utilice y distribuya adecuadamente. Todo ello con la finalidad de impulsar el aumento financiero en el país en América Latina y el Caribe, y distribuir de forma igualitaria los recursos económicos del país.

Es claro que la eficacia del gasto en diversos países es concerniente con el desempeño de los recursos financieros del estado, según la primordial necesidad de una determinada zona de la población. Por tanto, el gobierno implementa diversas acciones, programas y proyectos a través de su política para poder satisfacer la necesidad de la población.

En el Perú, el tema se enfoca en la incompetencia de las instituciones de gobierno para ejecutar el gasto público, y Perú plantea el tema del presupuesto público del gobierno central, que es fuerte por la debilidad de la institución de presupuesto. Asimismo, la urgencia de progreso y las preferencias demográficas muestran que, dada la paulatina necesidad de escuchar a una gran población, por el nivel ideal de consumo, genera desigualdad demográfica y dificultades para acceder a los servicios asistenciales, por ausencia de un desarrollo significativo. Además, de las necesidades institucionales, se muestra la priorización de haberes

gubernativos y propios, sin embargo, no se asegura una atención eficiente, según el MEF (2019).

Referente al presupuesto público nacional es demasiado complicado debido a que los gobiernos locales dependen del gobierno central, con ineficientes gastos presupuestales; además, con el escaso control para una eficiente ejecución de acuerdo a los lineamientos de normativas y políticas, emitidas del ente rector. Los gobiernos locales, fuera de no responder las expectativas y necesidades de la ciudadanía. En el Perú, las etapas de la planificación económica por efectos, está implantada, bajo finalidad de generar un adecuado gasto.

El gobierno local, en cuanto al avance en la ejecución presupuestal, evidencia retrasos; debido a las constantes modificatorias presupuestarias. Además, las actividades y ejecuciones presupuestarias no muestran las principales necesidades del distrito, no existe una buena planificación de presupuesto el cual permita una inspección responsable, de entradas y salidas monetarias realizadas por la institución; además, la inadecuada e incapaz gestión por parte de la autoridad edil en las instituciones sectoriales en su inversión y cofinanciamiento, en actividades que lleguen a tener mayor ambición. Además, la calidad de gasto no muestra la realidad y problemática, ya que los proyectos y actividades ejecutados por los profesionales de la entidad carecen de información verídica por desconocimiento y falta de capacitaciones al personal. También, aclarar que parte del problema generado fue a consecuencia de los acontecimientos efectuados en la Pandemia del COVID-19, que generó esta inestabilidad política que se vive en el país.

En tal sentido, en el momento de generar el planteamiento del problema general, se realiza la siguiente interrogante: ¿Cuál es la relación entre ejecución presupuestal y la calidad de gasto en un municipio de Ayacucho, 2023?

Además, se plantean los problemas específicos: (i) ¿Cuál es la relación entre la ejecución presupuestal y la eficiencia y eficacia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023?, (ii) ¿Cuál es la relación entre la ejecución presupuestal y la transparencia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023? y (iii) ¿Cuál es la relación entre la ejecución presupuestal y la pertinencia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023?

La investigación se justifica por dos factores: teórico y práctico. La

justificación teórica refiere a la indagación y verificación que se realizó a teorías en relación a las variables, ejecución presupuestal y calidad de gasto, el cual ayudara a una mejor comprensión de las variables en estudio. La justificación practica serán los aportes que brindaron a los trabajadores o funcionarios que tienen la responsabilidad de la ejecución presupuestal. Además, la presente investigación ayuda a visualizar la prioridad o primera necesidad que tiene la institución frente a su actividad financiera realizando una actividad eficaz, eficientemente, todo ello bajo el fin de la correcta ejecución. Asimismo, es importante esta investigación porque busca verificar el nivel del avance financiero y la calidad de gasto, mediante un correcto gobierno. Para lograr este objetivo, se esforzó en realizar actividades que promuevan la implementación de mejores prácticas de gestión y tengan un impacto positivo en la sociedad.

La investigación, desde una representación de la gestión pública, permite delimitar el objetivo general de la presente: Determinar la relación de la ejecución presupuestal en la calidad de gasto público en un municipio distrital de Ayacucho, 2023. Asimismo, se planteó los objetivos específicos son: (i) Determinar la relación de la ejecución presupuestal y la eficiencia y eficacia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023., (ii) Determinar la relación entre ejecución presupuestal y la transparencia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023. y (iii) Determinar la relación entre ejecución presupuestal y la pertinencia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023.

A través de este trabajo de investigación, se buscó identificar los factores que limitan o influyen la calidad de gastos del gobierno local para una gestión eficiente.

En cuanto a la hipótesis general: Existe relación entre la ejecución presupuestal y la calidad de gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023. Las hipótesis específicas: (i) Existe relación entre la ejecución presupuestal y la eficiencia y eficacia del gasto público de un municipio de Ayacucho, 2023. (ii) Existe relación entre la ejecución presupuestal y la transparencia del gasto público de un municipio de Ayacucho, 2023. (iii) Existe relación entre la ejecución presupuestal y la pertinencia del gasto público de un municipio de Ayacucho, 2023.

II. MARCO TEÓRICO

Para la ejecución de la presente investigación consideré variados estudios, estos guardan relación con la investigación y son expuestos a de nivel internacional y nacional, los que específico a continuación:

Masaquiza et al. (2020) manifestaron en su estudio titulado “Gestión Administrativa y ejecución presupuestaria”. La presente investigación tuvo un enfoque cuantitativo, nivel descriptivo. Donde concluye que: Los presupuestos adecuados no sustituyen a una buena gestión, tampoco corrigen errores cometidos por falta de dirección, pero conducen a una gestión más sistemática, eficiente y coordinada, porque los presupuestos ahora son lo que hacen como un modelo matemático para ayudar a hacer previsiones económicas y financieras en cualquier tipo de materia de actuación.

Valera & Delgado (2020) presenta en una revista el artículo titulado “Control Interno de la Ejecución Presupuestal en la Gestión de Salud 2020”. Tiene por objeto explicar los mecanismos de cumplimiento del control interno en relación al avance del presupuesto de salud 2020. Este trabajo es de diseño no experimental, descriptivo de revisión sistemática, tipo descriptivo. Se concluye que la vida sostenible se ve directamente afectada por la realidad de las crisis financieras e identifica los sistemas económicos con consecuencias sociales, y esto varía de un país a otro en todo el mundo. La adhesión de la administración económica significa que la supervisión de la administración y finanzas tiene competencias plenas y globales y puede hacer un buen uso de los recursos del estado. Una aplicación de administración integrada que controle el uso de los recursos financieros y públicos es fundamental porque se basa en los principios de equidad, sencillez, claridad, propensión financiera, igualdad, solidaridad, autonomía, corresponsabilidad, conexión, institución e identidad económica. capaz de administrar los recursos del estado.

Negrete (2019) realizó la investigación denominada “Consecuencias que producirán al optimizar el gasto público en el presupuesto general. Es de enfoque cuantitativo, se concluyó que se encontró el egreso llamado como inversión pagada, fue la peor caída durante el tiempo bajo revisión, se dice que estima los \$8,287.85 millones en 2016; aumentó a \$9,165 millones 2% en 2017 y disminuyó en \$ 2,014 millones de dólares, un 22% menos. Es bien sabido que el

gasto público de la agencia establece el estándar para el beneficio garantizado, se visualiza el informe fiscal, que arroja buenos resultados en términos de ejecución presupuestaria general.

Además, Borona (2019) en su investigación: “El plan operativo anual y la ejecución presupuestaria de las universidades y escuelas politécnicas públicas de la zona 3”. En Ecuador, de tipo exploratoria, no experimental. Concluyó que las universidades y politécnicos no tienen estándares determinados para la realización de sus actividades previstas en sus planes anuales de desempeño, y existe poca o ninguna planificación empírica para controlar adecuadamente las actividades y presupuestos, y la organización no ha logrado su cumplimiento. Por lo tanto, se decidió que existe una necesidad urgente de reformas en la implementación de los procedimientos operativos que afectan la ejecución del presupuesto.

Alvarado (2019) en su investigación de análisis de ejecución presupuestaria en el Salvador. Investigación que fue de enfoque cuantitativo. Concluyó que es significativo que el 90% de la ejecución total en los años reportados se hayan considerado como buena, y en 2015 y 2016 se registró un desbalance en la ejecución de bienes y servicios de los proyectos de compras por un monto del 60% y menor al 40%, tales cambios también se manifiestan en inversiones en activos fijos, que afectan negativamente las actividades de las instituciones. En sus conclusiones, enfatiza el desarrollo de los procesos presupuestarios mediante la aplicación de un marco legal amplio en las instituciones apoyadas por la investigación. Presupuesto de Atención Primaria 2014-2017 del Ministerio de Salud de El Salvador, en el análisis de los resultados de 2017 muestra que el presupuesto estatal y las partidas de gasto presupuestario están bien planificadas e implementadas, lo que en general respalda el funcionamiento eficiente y eficaz de la institución y es capaz de satisfacer en gran medida la creciente demanda.

Sánchez (2018) manifiesta en el trabajo que realizó sobre estudios de los procesos financieros. Ecuador, la metodología es deductivo, inductivo y mixto, se concluyó y se verificó que sus procesos en cada área no están claramente definidos, se retrasa la celebración de contratos, también en el área financiera, por la falta de documentación de soporte, se retrasa el proceso de aprobación y

certificación del presupuesto, por lo que no se realizan los pagos a los prestadores de servicios, entonces esto refleja la ejecución del presupuesto, lo cual tiene sentido, porque las comisiones de Educación Superior no se planificó correctamente en el año 2016 y tuvieron 17 cambios de PAC, se renovaron 56 acciones, 40 cambios de POA; en 2017 se implementaron 9 cambios al PAC, se reanudaron 18 trabajos y se realizaron 36 cambios al POA.

Lemus et al. (2018) elaboraron un estudio cuyo fin fue de “identificar el comportamiento de los gastos de inversión pública en Colombia entre 1954 y 2013 y su relación con los planes nacionales de desarrollo”. El estudio fue cuantitativo. Culmina mencionando que, el haber aplicado la referida metodología, generó que se realice una evaluación entre las relaciones de las variables, durante las fechas establecidas; obteniendo como resultado comportamientos detallados sufridos en la política económica de Colombia.

Orozco (2017) en su tesis titulada "Gestión presupuestaria de una entidad descentralizada de fiscalización del sector público de Guatemala ", Universidad San Carlos de Guatemala, manifiesta que el objetivo es realizar un modelo presupuestario de consumo, que tiene por fin maximizar el control de los recursos, la metodología utilizada fue método inductivo-deductivo. Se concluyó que en estos momentos el manejo de las entidades públicas hay una variedad de reglas y normas que no sirven, además, que no cuentan con una planificación, menos de 50% establecido en implementación presupuestal.

Núñez (2021) en su estudio titulado: “Plan control interno para la ejecución presupuestal en el hospital general de Jaen”. La metodología que se utilizó fue de tipo enfoque cuantitativo, su propósito básico, carácter transversal, la población y muestra constituyó 18 funcionarios del hospital Jaen y a toda la población como muestra. Se concluyó que teniendo en cuenta que los funcionarios del Hospital General de Jaen no tienen la capacidad de cumplir con el gasto presupuestario, el objetivo es proporcionar propuestas para que haya un manejo institucional en la ejecución presupuestal del presupuesto del Hospital General de Jaen. Incluyendo, en el denominado evento de formación de coach empresarial, talleres que ayuden avanzar y adaptarse al cambio de cultura presupuestaria.

En cuanto la tasa de ejecución presupuestaria del entorno de control del Hospital General de Jaén, cuenta con un 38,89% en el nivel deficitario y un 11,11% en el nivel efectivo.

En otras palabras, carecía de conocimientos de planificación en la administración estatal. Las entidades cuentan con riesgos que amenaza el logro de sus metas e inclusive tiene un significativo impacto negativo en los diversos grupos que involucran. Con un adecuado control sería factible crear un programa que ayude a las a las jerarquías y basarse en el logro de sus metas y adecuado manejo económico, manteniendo la entidad sin problemas y minimizando costos.

Salazar (2020) en su tesis titulada “Alineamiento del planeamiento con el presupuesto optimiza calidad de gasto de la unidad Ejecutora Educación Madre de Dios, 2020”. La metodología utilizada fue el tipo descriptiva, no experimental, correlacional y cuantitativa. Llegado a la conclusión de que la planificación no está debidamente coordinado el presupuesto y no se ha asignado recursos separados para formular acciones necesarias; así, el gasto público revela fechas en las que el presupuesto no ha sido debidamente ejecutado; las metas son difíciles de alcanzar y no tienen impacto social. Se establecieron asociaciones positivas, modestas y significativas para dos variables, planificación, presupuestación y calidad del gasto; reitera que se PO lograr un gasto público de alta calidad si la planificación y la presupuestación se implementan de manera adecuada y oportuna.

Bodero (2019) en su tesis ejecución presupuestaria y cumplimiento de las metas presupuestarias, tesis para maestro en gestión pública – U.C.V., aplicaron un enfoque de método básico. Lo aplicado alcanza un valor alfa Cronbach de 0,864. Se llegó a la conclusión de que, en cuanto a los objetivos generales, se encontró que la ejecución presupuestaria estuvo estrechamente relacionada con el éxito de los propósitos presupuestarios del Cuerpo Nacional de Bomberos del Perú, asumiendo un coeficiente de $p=0,000$ para los resultados confirmados.

Medina (2018) en su tesis denominada “Evaluación del presupuesto público y su relación con la calidad del gasto: Unidad de Gestión Educativa Local de coronel Portillo, 2018”. La metodología que se aplico es no empírica, de diseño correlacional, trabajando con un universo de 112 y una muestra de 57 trabajadores

a quienes se aplicó el cuestionario. Concluyendo la existencia correlacional entre las variables estudiadas en las autoridades educativas locales Coronel Portillo, 2018. La calificación más común de las variables economía pública que calificó la Unidad de Gestión Local de Educación de Coronel Portillo en 2018 fue media (54,4%).

Lucero (2018) en su tesis denominada "Ejecución presupuestal en el hospital José Agurto Tello de Chosica 2017". La metodología es de tipo básico con diseño transversal. Llegando a la conclusión que, del presupuesto total, solo el 33,1% de los gastos y costos son bajos debido a la baja ejecución de gasto y la escasa voluntad del titular del pliego, en relación a estos resultados, es notorio el desinterés que muestran para el cambio, puesto que la problemática primordial radica en la organización institucional. En conclusión, los gerentes y líderes son responsables de estos cambios, por lo que el personal de trabajo está limitado por su jerarquía, incluso si tiene la intención de realizar cambios y mejore las condiciones.

López (2018) en su tesis titulada "Gestión administrativa y proceso presupuestal en el hospital de Chancay 2016", nivel posgrado, Lima Perú. Manifiesta que el objetivo del estudio es saber la existencia correlacionaría entre sus variables de estudio, dentro de la realización de las actividades financieras de la entidad, ya que los medios otorgados por el MEF no ayudan al logro de objetivos. El método utilizado fue cuantitativo, de diseño no experimental, tipo descriptivo, correlacional y las técnicas usadas fueron el cuestionario. Los resultados que se llegó es que existe un grado de correlación entre las variables; asimismo, concluyeron que hay una regular correlación positiva entre las variables de estudio con ello una correspondencia relevante entre las variables de estudio.

Villavicencio (2017) en su investigación denominada "La ejecución presupuestal en una entidad del sector público-Lima-2015", el método fue descriptivo, de diseño correlacional transversal, el universo investigativo tiene la cantidad de 25 colaboradores y la muestra es igual que la población. Se concluye que según una medida común para determinar la frecuencia con la que los empleados del área de estudio la empresa recibió ejecución presupuestaria - Lima 2015, donde se verifico que el 78,2% (casi siempre 39,2%, siempre 39%) tenía idea sobre la ejecución presupuestaria. Con el propósito de

establecer con que tiempo se realiza la fase de compromiso, los asociados de gestión de recursos hídricos de la Autoridad Nacional del Agua de Lima observaron en 2015 que el 78,8% (casi siempre el 36% y siempre el 42,8%) tenían opiniones sobre la primera fase. ejecución del presupuesto. En cuanto a la medida específica para determinar la frecuencia con la que los empleados del departamento de gestión del agua de la Agencia del Agua reciben la fase de acumulación - Lima 2015, se observó que el 76,7% (casi siempre el 42%, siempre el 34,7%) de la ejecución presupuestaria de la segunda fase. El 78,6% (casi siempre el 43,3%, siempre el 35,3%) del presupuesto del tercero se cumplió según la meta específica determinada que recibieron etapa de pago en etapa de implementación.

El humanismo es una corriente erudita surgida en los siglos XIV y XV, donde se define que al hombre llega a ser el eje de todo, el amor al ser humano, el que se logra a través de la educación, el cual establece un medio de formación y liberación, diferente ante lo bárbaro, con un fin de comprender el actuar del hombre, de su forma de pensar y los límites que este tiene, buscando una racionalidad. Su fundador fue Francesco Petrarca (1304-1374).

El pragmatismo, proviene del pensamiento de James, quien nació en 1842 hasta 1910 y Peirce, de 1839 a 1914. Es una escuela ideológica considerada idealista, con la intención de mezclar la razón de las cosas bajo una evidencia. Considera la verdad desde una perspectiva de la utilidad social. Asimismo, el padre de esta filosofía manifiesta que esta corriente no es una teoría filosófica, más al contrario una forma de pensar en donde se considera hipótesis y orientaciones distintas, las que deben emplearse en diversas disciplinas.

El racionalismo surge a fines del siglo XVII, que respalda que el origen del saber es la razón y no la experiencia. Asimismo, tiene por característica conocer la razón como la insuperable fuente válida del saber y de camino a la veracidad. El padre de la corriente estudia el gran libro del mundo, con el fin de encontrar el conocimiento universal, basándose en la experiencia vista a través de los sentidos y comprender el mundo del racionalismo en donde refirió que el saber ya son susceptibles a ser engañados, es por esta razón que surgió la oposición entre el racionalismo y empirismo.

Teorías filosóficas, según Gonzales (2003) manifiesta que el humanismo es una trayectoria filosófica liberadora del hombre, que se lograra a través de la educación o la intervención de todo en cuanto ayuda a enriquecer, intentando liberar al individuo del montón, con la finalidad de que efectivamente se haga más humano, se renueve y se dé cuenta de su gran capacidad, su obligación por desarrollar las facultades que tiene de dar amor y de hacer el bien. Además, cualquier ser humano está por arriba de todo estado, espacio, ideología y credo. En consecuencia, ubican en primer orden a la humanidad, en su valoración y su significado de protección, por arriba de las teorías y cultura, todo ello realizado mediante la educación.

Bullock (1989) manifiesta que esta corriente no se determina por su contenido filosófico o credo, más por el contrario es realizar debates abiertos y continuos en donde se muestran puntos de vistas diferentes. Asimismo, en primer orden se caracteriza en que esta filosofía se concentra su atención en el hombre mismo. Según la concepción teológica se visualiza como parte de un orden divino y en la parte científica como parte del orden natural, y en ninguna de las partes se considera como parte de la figura central, centralizando su atención en el ser humano y su experiencia. En segundo orden se caracteriza en que se cree que el ser humano cuenta con un valor en el mismo, la dignidad y el respeto al hombre es la base de los demás valores y derechos humanos. Asimismo, el respeto se fundamenta en la acción del individuo como la comunicación, la observación a uno mismo, crear y razonar.

Blackham (1965) manifiesta que el individuo conservador y renacentista era pragmático, práctico; orientado por la razón de sus resultados, en donde se buscaba aprender de las practicas, con el fin de retornar a la creencia a los padres. Pero fue el humanismo ilustrado que, a inicios de las aseveraciones determinadas sobre la vida del individuo, se aleja del pasado que se piensa como desconocimiento y superstición. Asimismo, los individuos actuales no requieren despreciar estas afirmaciones de sus antecesores. Partiendo de ello se tomó dos tipologías: el libre examen y el acuerdo social, que se conoce como raíces constantes de esta corriente.

James (1984) manifiesta a esta filosofía como algo eminente y el más intrascendente afán humano, en consecuente lleva al humano a una posición en

el que visualice las cosas como una forma justa y que no se satisfaga con las formas opuestas de ver. El individuo se ubique en una posición imparcial dentro de las diferentes corrientes filosóficas. En consecuencia, los individuos lo que requieren es una corriente que ayude a ejercer facultades de abstracción erudita, también que tenga una conexión afirmativa con este mundo real de existencias humanas.

Estévez (2007) manifiesta que el pragmatismo se origina del vocablo pragma, de representación a movimiento, acción, entonces se define como una acción que originara un cambio del entorno siempre en cuando interactúen los objetos que lo conciernen y de atender ideas, solo se considera importante al acto. Esta escuela aleja de las contemplaciones, los juegos orales y retóricos, los métodos autoritarios y cuadrados, se orienta en el accionar, a los actuados determinados. La interacción en el día a día es una realidad concreta, visible y susceptible de ser evaluado.

Rossi (2005) refiere que las teorías de James, quien centra como prioridad a la forma de saber, en profundización sobre la confianza. Entonces el autor se interesa en el individuo único, algo que visualizará más adelante, comparte su propuesta con Alfred Schutz de que es una fenomenología mundana.

Echevarría (1989) manifiesta que la filosofía del racionalismo es importante, ya que se atribuye en la ciencia, relacionando en la negatividad experimental, generando falsación. Refiere al empirismo como teorías basadas en la lógica del conocimiento científico, ello lleva a ser una teoría científica filosófica, quedando planteado a esta un método metateoría, como también, teoría meta científica cuyo objeto principal es reflexionar sobre las discusiones teóricas científicas, más no de otro tipo de discusión que se genere.

La variable ejecución presupuestal, parte desde la Constitución Política del Perú (1993) dentro del Artículo N° 77 donde menciona que el presupuesto es aprobado por el Congreso cada año, rige la administración económica y financiera del país, económica y financiera. El presupuesto del estado se divide en dos partes: el estado y la estructura descentralizada. El presupuesto distribuye los recursos del Estado los recursos igualmente, de manera equitativa, y su diseño e implementación atienden demandas socioeconómicas fundamentales, así como estándares de eficiencia descentralizados. Su diseño e implementación abordan demandas socioeconómicas fundamentales, así como estándares de eficiencia

descentralizados. Las diversas circunscripciones, las cuales obtienen una porción suficiente del impuesto total que el Estado obtiene por el aprovechamiento de los recursos naturales en cada zona, conforme a la ley como canon.

Santiago (2018) refiere que, la ejecución presupuestaria, en los sectores públicos y privados, tiene en cuenta las diferentes etapas en su avance presupuestario. Su realización se inicia en las acciones para optimizar los caudales existentes en la adquisición de bienes o acciones que apoyen el éxito de las actividades. En este periodo, la remuneración de los recursos en relación con el techo presupuestario aceptado se entiende de acuerdo con el flujo de tareas encaminadas al cumplimiento del plan aceptado, los devengos que componen la economía y entrega de informes periódicos de ejecución. herramienta.

Para Romero (2013) esta acción son actividades en las que los recursos pre aprobados se destinan a los denominados proyectos a realizar en un determinado ejercicio de acuerdo con los objetivos previstos. La ejecución presupuestaria se refiere a la ley general, incluido el sistema presupuestario anual y su reforma. Durante el período mencionado, se reciben ingresos y se paga gradualmente cada obligación de los pendientes con créditos ya presupuestados (República, 2019).

Rivera (2014) la teoriza como una etapa en el período presupuestario, la que tiene varias diligencias, cual primordial fin es optimizar la utilización de los medios materiales, humanos y económicos previstos en la economía pública, con el objetivo de tener bienes de calidad, servicios y obras, al alcance y las posibilidades que ofrece. También cumplen la función de desarrollar el máximo uso de los medios predispuestos para la unidad estructural, buscando servicios de calidad y evitando gastos innecesarios.

En esta investigación se tomará las fases de ejecución presupuestal como dimensiones, las cuales son dictadas por el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF).

La dimensión certificación, según el MEF, (2019) son procedimientos de gestión estatal, cuyo objeto es asegurar la predisposición de los créditos económicos y su libertad en la distribución, de tal sentido que puedan comprometer dicho consumo con responsabilidades que corresponden a la economía del sujeto, las cuales sólo podrán ser aprobadas de conformidad con la normativa vigente del PCA. La acreditación es muy importante y se espera que se haga en

procedimientos de pago que son limitados y tienen la autoridad tarifaria máxima que puede realizar una autoridad pública.

Según Huarhua (2017) menciona que la certificación es considerada como la más importante antes de realizar el gasto. Esta fase es tomada en cuenta como la etapa indispensable y necesaria, caso contrario no se podría continuar con las otras fases del gasto.

La dimensión el compromiso, según Álvarez y Alvares (2019) manifiestan que en esta etapa podrán adicionarse obligaciones que no excedan del valor total del certificado de crédito presupuestario; cancelados, liberan también el saldo del certificado de crédito de presupuesto reducido o cambios, si son cambios, consiguen estar relacionados con objetos o datos de gestión o planes de pago. La fecha de registro de las obligaciones debe ser igual o posterior al crédito presupuestario.

Según Altamirano & Manzano (2015) mencionan que las áreas administradoras y los funcionarios están facultados para realizar el trámite a los recursos que cuenta la entidad, el cual se desarrollara con las normas legales actuales de forma estable. Los gastos son admitidos por un presupuesto ya definido evidenciado de forma total o parcial en el financiamiento. Alvares al. (2015), manifiesta que la fase de compromiso de los recursos financieros se relaciona con el programa de compromiso anual (PCA) y las modificaciones financieras en el marco de las directivas para la ejecución financiera.

La dimensión del devengado según, Andia (2013, p. 29), manifiesta que “esta etapa es donde se reconoce las obligaciones de pago, provenientes de gastos certificados y con compromiso que se originaron antes del acervo documentario ante las unidades respectivas de la ejecución del servicio”.

La dimensión del pago, según El MEF (2019) manifiesta como etapa de culminación de la obligación, por lo cual los montos de las obligaciones inscritas terminan en liquidación total o parcial, lo que ocurre siempre que el final formalice oficialmente como acumuladas y debidamente registradas en el SIAF - SP. Previa autorización del MEF, estos reconocimientos de pago podrán realizarse hasta el 31 de enero del año siguiente en el MEF. Los pagos no son pagados a menos que sean aprobados en la fase de los devengados, según lo especificado en las normas del SNT establecidas por acumulado DGTP.

La variable calidad de gasto público se conceptualiza como un conjunto de deberes conformado por diferentes rubros que pertenecen a consumos normales, que la empresa desarrollada y participa en créditos presupuestarios, aprobado en el presupuesto correspondiente a la transferencia sobre las actividades a realizar y prestar servicios públicos promoviendo el logro de las actividades de las unidades de la institución. También se relaciona con el adecuado uso de recurso estatales, todo ello para el fin reforzar el aumento e igualdad en la distribución de recursos financieros públicos. Asimismo, medir el avance de la sociedad civil, el financiamiento mejora el nivel de gasto gubernamental.

Para Ariziti & Castro (2010) manifiestan que para fortalecer el gasto público se requieren reformas en la asignación y aceptación de la economía a las instituciones del gobierno, para que estos se enmarquen en el desarrollo de las actividades o prioridades que tiene el gobierno central para la población. (p. 54).

Asimismo, la calidad del gasto del sector gubernamental, tienen las características de eficiencia y eficacia, provienen de ser transparentes y equitativos, que se justifican y verifican, y también se puede decir que son productos verificables que generan valor público frente a los particulares por el bienestar de la institución. (Englet, 2016, pág. 18).

Las teorías del gasto público, se orienta a explorar la verdad y menciona que la ley de la actividad pública cada vez mayor, especialmente la estatal, se convierte en la ley de las necesidades fiscales cada vez mayores en forma de leyes fiscales. Cuando el poder ejecutivo está descentralizado y el gobierno local está bien organizado, las demandas nacionales aumentan y las demandas de los gobiernos locales tienden a aumentar. Su explicación y causas son la presión del progreso social y los cambios resultantes en el entorno del presupuesto privado y la economía estatal, en especial en el presupuesto estatal obligatoria. Las limitaciones económicas obstaculizar el crecimiento de las metas del estado y hacer que sus medidas no estén condicionadas por otros factores sino por los ingresos, lo que suele ser el caso, pero a la larga estas dificultades económicas serán superadas por el deseo de desarrollo de la gente progresista. (Jaén, 2001, pág. 8).

La dimensión eficiencia y eficacia, tienen la facultad de gastar a costos reducidos y obtener los objetivos logrados para la entrega de productos y servicios. (Engl et al., 2016). Todo ello parte de la unión para minimizar las deudas, se

determina acciones para incrementar las arcas fiscales y sea próspera, enfatizando en el sector de la salud y educación. Por ello, se recomienda tomar acciones de políticas fiscal con la finalidad de parar con la pérdida de los ingresos en el sistema tributario, hasta que se fortalezca la administración de ingresos.

Según Calvo et al. (2018) manifiestan que la forma de proceder y lograr los objetivos es planificando, asimismo refiere que existe la eficiencia administradora y son reconocidas como la eficiencia directa.

La dimensión transparencia, refiere a los parámetros de claridad que se debe acompañar en el proceso de asignar y ejecutar los recursos económicos del estado, facilitando comunicación importante de acuerdo a la norma. (Engl et al., 2016). Manifiesta que existe un aumento de demanda en relación a la transparencia como reclamo de la población democrática, es una forma de adaptación fundamental con la finalidad de verificar eventos públicos y apoyar en la rendición de cuentas de esta forma reducir la corrupción que existe por parte de los trabajadores públicos. Por ello la transparencia es un medio para mejorar e incrementar la eficiencia de las actividades públicas.

La dimensión pertinencia, es una de las cualidades del gasto público y para estar parámetros de acuerdo a las metas trazadas en las entidades públicas, los cuales deben estar determinados en el plan estratégico de la institución. (Engl et al., 2016). La calidad del gasto se basa en cumplir objetivos determinados, el cual se debe realizar según lo parametrizado en el plan presupuestal. De esta forma se minimizará el gasto e incrementar la eficiencia del gobierno.

III. METODOLOGÍA

3.1. Tipo y diseño de la investigación

3.1.1. Tipo de investigación

El tipo de investigación es básica, porque trata de resolver los problemas actuales a través de aportes, a base de teoría utilizadas para el estudio realizado.

Hernández y Mendoza (2018) refiere a que se dirige a la obtención de la información numérica, originados de cantidades o cifras en las dos variables de acuerdo a la realización y estandarización de las operaciones por el conjunto científico.

3.1.2. Diseño de investigación

La investigación tuvo un diseño no experimental, correlacional, de corte transversal, por la forma de agruparse en relación a las variables. Hernández et al., (2014) refiere a la táctica es hipotetizar de antemano si hay una prueba o no, la finalidad de este análisis es evidenciar la correlación entre las variables.

El estudio en mención se elaboró aplicando el enfoque cuantitativo. Hernández y Mendoza (2018) este se desarrollará bajo procesos arreglados y correlacionales. Asimismo, se evidencia los efectos en dimensión, porcentaje y frecuencia y confirmar las hipótesis.

Seguidamente, el estudio fue de corte transversal. Hernández y Mendoza (2018) señalan que en relación a los estudios de corte transversal se elaboran en tiempo estimado o en el tiempo que se elaboró el estudio.

Además, el nivel del presente estudio fue descriptivo correlacional. Como refiere Ñaupás et al. (2018) menciona que intenta describir la correlación que existe entre las dos variables. Asimismo, busca estar al tanto de las causas y la influencia que generan las variables.

Se usó el método hipotético deductivo. Según Hernández, et al. (2016). Manifiestan que inicia de las generalizaciones que se intentaron determinar fragmentando en partes, con la finalidad de contar con las conclusiones.

Este método refiere que el conocimiento científico no se origina de lo que los sentidos aprecian del mundo real, sino de lo que se postula como hipótesis, la cual se fundamenta principalmente en la intuición. las hipótesis

consecuentemente son contrastadas con la naturaleza, mediante la observación y/o experimentación. En este método se evita el uso de la inducción, según Clavijo et al. (2014).

3.2. Variable y operacionalización

La variable 1 ejecución presupuestal

Según el Diario El Peruano (2019) sostuvo que el avance financiero incluya la asignación del presupuesto público para garantizar el adecuado nivel de vida a través de ejecuciones sociales que puedan acceder a las comunidades receptoras (p. 2).

Se define como un plan estimado, en orden, de los términos de acción y resultados, con la finalidad de obtener despachos en su momento determinado. (Burbano, 2015, pág. 16).

La operacionalización de la variable ejecución presupuestal se trabajó a través de sus propias dimensiones de certificación, compromiso, devengado y pago; según Béjar (2013) manifiesta que la ejecución presupuestal está conformada por fases del proceso presupuestario.

La variable 2 calidad de gasto público

Según Englet al. (2016, p. 18), manifiesta que la calidad del gasto del gobierno se caracteriza por la eficiencia y la eficacia, el cual deriva de la transparencia y la equidad, es razonable y tiene resultados verificables que crean un valor público para las personas a través del bienestar del entorno físico. La variable calidad del gasto, se refiere por la calidad a los mecanismos que ampara el correcto manejo eficaz y eficiente de las arcas del gobierno, teniendo como objetivo alcanzar el progreso financiero.

La operacionalización de la variable calidad de gasto tuvo cuatro dimensiones: Eficiencia, eficacia, transparencia y pertinencia.

La eficacia refiere al resultado obtenido de los objetivos planeados en las entidades, existe el adecuado uso de los recursos según la prioridad de las necesidades, teniendo en consideración el tiempo que se desea obtener el resultado, además se refleja a través de los resultados obtenidos al culminar la actividad y/o proyecto en un periodo determinado (Robinson & Last, 2018).

3.3. Población, muestra y muestreo

3.3.1. Población

Son el aglomerado de individuos o entidades (individuos, objetos, organismos, historias clínicas) las cuales son sometidas a un estudio (Ñaupas et al., 2014, p. 205).

Bernal (2010) considera que la población es un acumulo de aquellos elementos. En este caso, la municipalidad distrital de Ayacucho cuenta con una total de 38 trabajadores.

- **Criterio de inclusión:** Se consideró a funcionarios de la municipalidad distrital de Ayacucho, los funcionarios que laboran y quienes accedan a contribuir con la investigación.
- **Criterio de exclusión:** Se separó a los funcionarios que se encuentran con permiso, licencia, descanso médico o suspensión perfecta, asimismo a los trabajadores con el contrato bajo la modalidad de la Ley N 31298 y empresas privadas suministradoras.

3.3.2. Muestra

Según Hernández et al. (2014) manifiesta sobre el estudio de tipo correlacional como mínimo debe contener 30 casos de muestra, es por ello que esta investigación está considerada por 38 profesionales de las oficinas de administración en una institución distrital de Ayacucho.

3.3.3. Muestreo

No se realizó el muestreo, porque no se aplicó ningún método estadístico, aplicando no probabilístico por conveniencia.

3.3.4. Unidad de análisis

Son sujetos de quienes se adquieren información. (Arias, J.2020), en la tesis la aprobación del estudio será realizado por los trabajadores, seleccionados en forma intencional, considerando ciertos criterios de estudio.

3.4. Técnicas e instrumentos de recolección de datos.

La aglomeración informática sobre ejecución presupuestal y calidad de gasto se utilizó como parte del estudio, en este trabajo se manejó la técnica de encuesta.

Según Tafur (2012) manifiesta que para la recolección de datos sirve para aglomerar datos en masas de gran volumen en un tiempo récord. En este

trabajo se manejó la técnica de la encuesta. Según Tamayo (2012) es la aglomeración de información sobre temas determinados en forma de opinión pública para tener conocimiento más amplio, recolectando información acerca de las variables, la técnica utilizada en el estudio es una investigación que utiliza un instrumento cuestionario, el cual es una lista de preguntas de recolección de datos nombradas: Cuestionario para funcionarios administrados en una municipalidad distrital de Ayacucho.

Según Hernández, Fernández y Baptista (2014) manifiesta que son instrumentos que miden adecuadamente y son utilizadas por los investigadores, donde se anota la información recopilada en relación a las variables de estudio.

Según Morán y Alvarado (2010) refieren que es la interpelación de preguntas a individuos, con la finalidad de contar con el veredicto de un conjunto de individuos en referencias a las dos variables (p. 47).

3.5. Procedimientos

Luego de elaborar los instrumentos de recolección de información y determinar su validez y confiabilidad, se adecuó el trabajo de campo a la realidad de los problemas observados por el gobierno distrital de Ayacucho en relación a las variables. Se examinaron varios autores, incluidas tesis y artículos que citan estudios. Para ello se formulan preguntas para encontrar respuestas, por lo que también es necesario contar con información precisa y relevante de los empleados. Posterior a ello se aplicó la encuesta y la información obtenida se descargó en tablas de Excel para descargar al programa estadístico SPSS, con el fin de interpretar en tablas y gráficos y obtener conclusiones. Para realizar una confianza instrumentar debe realizarse a través de una prueba de alfa de Cronbach, con la finalidad y así se demuestra una coherencia dentro del cuestionario que tiene el instrumento (Valderrama, 2015).

3.6. Método de análisis de datos

Para el trabajo se utilizó el método descriptivo, donde describió datos acerca de las variables. Asimismo, el método inferencial permitió comprobar las hipótesis, si existe o no correlación entre variables. Se utilizó encuestas para

recolectar información, el cual fueron elaboradas a través del programa excel, posterior, utilizaron en el software estadístico SPSS, para elaborar diferentes análisis, teniendo como muestra un total de 38 colaboradores.

En el presente análisis descriptivo se realizó el aglomerando de datos, luego se descargó en el sistema SPSS, uso de la tabla de frecuencia de las variables aplicando la baremación mediante la tabla de liker elaborado. Medenhall et al. (2010) manifiestan como parte de la estadística el cual otorga procedimientos para describir características más influyentes de un aglomerado de observaciones. Asimismo, como un grupo de procedimientos que permiten concluir a cerca de la población a partir de la muestra.

En el presente análisis inferencial, se realizó las pruebas de normalidad para determinar el uso de las estadística paramétrica o no paramétrica, en este caso se utilizará la prueba no paramétrica, porque el nivel se valor no supera el 0.05, asimismo se aplicó el método de Shapiro-Wilk por contar con muestras (<50), finalmente se aplicó el método Rho Spearman. Martínez (2012) refiere que esta investigación es una acción que reside en estudiar algún fenómeno de nuestro contexto de una manera sistemática con el fin de comprender y explicar.

3.7. Aspectos éticos

Estos se desarrollaron bajo los lineamientos y términos señalados a través de la Guía de Elaboración del Trabajo de Investigación. En tal sentido para el trabajo se redactó aplicando los principios de beneficencia, no maleficencia, autonomía y justicia. Asimismo, se está usando las normas de citado APA, la privacidad y seguridad de las partes intervinientes fue resguardada y evitar posibles daños.

IV. RESULTADOS

Análisis descriptivo

Tabla 1

Tabla de frecuencia y porcentajes para la variable ejecución presupuestal y sus dimensiones.

Nivel	Ejecución presupuestal		Certificación		Compromiso		Devengado		Pago	
	F	%	F	%	F	%	F	%	F	%
Bajo	1	2.6%	0	0.0%	0	0.0%	7	18.4%	0	0.0%
Medio	28	73.7%	26	68.4%	31	81.6%	31	81.6%	0	0.0%
Alto	9	23.7%	12	31.6%	7	18.4%	0	0.0%	38	100.0%
Total	38	100,0%	38	100,0%	38	100,0%	38	100,0%	38	100,0%

Interpretación

Sobre tabla 1, en la variable de ejecución presupuestal, la mayoría de las respuestas están en el nivel medio con un 73.7% de las respuestas. El nivel alto representa el 23.7% de las respuestas, mientras que el nivel bajo, solo por el 2.6% de las respuestas. Los resultados refieren que los trabajadores califican en un nivel medio a la ejecución presupuestal, es decir, este tiene una complicidad en la certificación como el compromiso, devengado y pago

En la dimensión de certificación, la mayoría de las respuestas están en el nivel medio y alto, con un 68.4% y 31.6% de las respuestas, respectivamente. En los resultados se verificó que los colaboradores respondieron en un nivel medio, es decir consideraron que existe un plan operativo anual dentro de la municipalidad, al mismo tiempo un compromiso de gasto y poder efectuar los proyectos de inversión pública, asimismo, consideraron que la unidad ejecutora cumplió sus funciones y sobre todo las modificaciones presupuestarias fueron muy importantes luego de firmar el contrato.

En la dimensión de compromiso, la mayoría de las respuestas estuvieron en el nivel alto y medio, con un 81.6% y 18.4% de las respuestas, respectivamente. En los resultados se verificó que los encuestados respondieron en un nivel medio en el sentido que consideran que dentro existe de la municipalidad un control regular sobre los actos administrativos en la ejecución presupuestal, al mismo tiempo detallan que existe una comunicación permanente entre la unidad ejecutoria y el

área usuaria, por ende, también hubo necesidad en la colaboración conjunta de los participantes en todo el proceso ejecución presupuestales y sobre todo la identificación de la cadena de gasto, que fue una etapa muy primordial en todo procedimiento.

En la dimensión de devengado, la mayoría de contestaciones fueron del nivel medio y bajo, con un 81.6% y 18.4%, respectivamente. En los resultados se visualiza que los encuestados respondieron en un nivel medio, en el sentido que en el proceso de presupuestaria se dio la noción de conformidad como también el compromiso de pago y efectuar de manera total el proyecto de inversión pública; además, el servicio adquirido debe cumplir los requisitos y lineamiento de las bases de convocatoria.

Finalmente, en la dimensión de pago, la mayoría de las respuestas estuvieron en el nivel alto, con un 100% de las respuestas. En los resultados se percibe que los encuestados respondieron en un nivel alto, porque consideran que luego de realizarse la ejecución de la obra se procede a la cancelación total o parcial del proyecto brindado y al mismo tiempo existe las posibilidades, alternativas de solución de conflictos, como la conciliación de los girados y los pagados.

Tabla 2

Tabla de frecuencia y porcentaje de la variable calidad del gasto público y sus dimensiones

Nivel	Calidad de gasto		Eficiencia y eficacia		Transparencia		Pertinencia	
	F	%	F	%	F	%	F	%
Bajo	1	2,6%	10	26.3%	2	5.3%	5	13.2%
Medio	28	73,7%	10	26.3%	12	31.6%	33	86.8%
Alto	9	23,7%	18	47.4%	24	63.2%	0	0.0%
Total	38	100,0%	38	100,0%	38	100,0%	38	100,0%

Interpretación

En la tabla 2 de la variable de calidad de gasto, las respuestas, en su mayoría, están en el nivel medio con un 73.7% de las respuestas. El nivel alto representa el 23.7% de las respuestas, mientras que el nivel bajo representa solo el 2.6% de las respuestas. En los resultados se percibe que los trabajadores respondieron en un nivel medio, es decir, consideraron que el nivel de consumo administrativo dentro de la institución municipal se ejecuta de manera eficiente y eficaz al mismo tiempo todos los procedimientos se regulan de manera transparente y sobre todo existe una pertinencia objetiva en el gasto para un determinado proyecto de envergadura.

En eficiencia y eficacia, la mayoría de las respuestas están en el nivel alto, con un 47.4% de las respuestas. El nivel medio representa el 26.3% de las respuestas, mientras que el nivel bajo representa el 26.3% de las respuestas. En los resultados se percibe que los trabajadores respondieron a un nivel alto; es decir, consideran que la eficacia en el nivel de consumo oficial se maneja bajo los criterios explícitos y objetivos para no caer en algún vicio o laguna o acto de corrupción.

En transparencia, la mayoría de las respuestas están en el nivel alto, con un 63.2% de las respuestas. El nivel medio representa el 31.6% de las respuestas, mientras que el nivel bajo representa el 5.3% de las respuestas. En los resultados se percibe que los trabajadores respondieron en un nivel alto y consideran dentro de la entidad municipal que se respeta de manera adecuada los mecanismos de transparencia donde, cada trabajador cumple de manera satisfactoria sus funciones

y obligaciones según el manual de organizaciones y funciones además con respecto al cumplimiento del tupa y el usuario contribuyente está en el derecho de poder recabar o pedir información amparándose en el derecho a la información y transparencia.

En pertinencia, la mayoría de las respuestas están en el nivel medio y bajo, con un 86.8% y 13.2% de las respuestas, respectivamente. En los resultados se observa que los trabajadores respondieron en un nivel medio, ya que consideran que falta planificar, organizar y planear la realización presupuestal de la agenda de la inversión pública ya sea de obras servicios y/o contrataciones.

Análisis inferencial

Prueba de hipótesis general

Tabla 3

Contrastación de la hipótesis ejecución presupuestal y calidad del gasto publico

		Ejecución presupuestal	Calidad del gasto público
Rho de Spearman	Ejecución presupuestal	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	1,000 ,765 . 38 ,000 38
	Calidad del gasto público	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	,765 ,000 . 38 38

Interpretación

La tabla 3 presenta resultados sobre la correlación entre las variables ejecución presupuestal y calidad del gasto público, en el que se hizo el uso del coeficiente de correlación de Spearman. Los resultados muestran una correlación positiva alta entre las variables, dando un coeficiente de correlación de 0,765 y un valor de significancia (p-value) de 0.000, donde se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la hipótesis nula. Es decir, la ejecución presupuestal se relaciona de forma significativa con la calidad del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023.

Prueba de hipótesis específica 1

Tabla 4

Contrastación entre la hipótesis Ejecución presupuestal y Eficiencia - Eficacia

		Ejecución presupuestal	Eficiencia y eficacia	
Rho de Spearman	Ejecución presupuestal	Coeficiente de correlación	1,000	,567
		Sig. (bilateral)	.	,000
		N	38	38
Eficiencia y eficacia	Eficiencia y eficacia	Coeficiente de correlación	,567	1,000
		Sig. (bilateral)	,000	.
		N	38	38

Interpretación

La tabla 4 muestra los resultados de la correlación entre la variable de ejecución presupuestal y la dimensión eficiencia-eficacia, donde se utilizó el coeficiente de correlación de Spearman. En la respuesta encontramos que hay una correlación positiva moderada entre la ejecución presupuestal y la eficiencia-eficacia, con el factor de correlación de 0.567 y un valor de significancia (p-value) de 0,000 por lo tanto, se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la hipótesis nula. Es decir, la ejecución presupuestal se relaciona de forma significativa con la eficiencia-eficacia en un municipio de Ayacucho, 2023.

Prueba de hipótesis específica 2

Tabla 5

Contrastación entre las hipótesis Ejecución presupuestal y transparencia.

			Ejecución presupuestal	Transparencia
Rho de Spearman	Ejecución presupuestal	Coeficiente de correlación	1,000	,782
		Sig. (bilateral)	.	,000
		N	38	38
	Transparencia	Coeficiente de correlación	,782	1,000
		Sig. (bilateral)	,000	.
		N	38	38

Interpretación

La tabla 5 nos da los resultados de la correlación entre la variable de ejecución presupuestal y la dimensión transparencia, con el coeficiente de correlación de Spearman. Se muestra que hay una correlación positiva alta entre la ejecución presupuestal y la transparencia, con un coeficiente de correlación de 0.782 y un valor de significancia (p-value) de 0.000 por lo tanto, se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula. Es decir, la ejecución presupuestal se relaciona de forma significativa con la transparencia en un municipio de Ayacucho, 2023.

Prueba de hipótesis específica 3

Tabla 6

Contrastación de hipótesis entre la ejecución presupuestal y pertinencia.

		Ejecución presupuestal		Pertinencia
Rho de Spearman	Ejecución presupuestal	Coefficiente de correlación	de 1,000	,873**
		Sig. (bilateral)	.	,000
		N	38	38
	Pertinencia	Coefficiente de correlación	de ,873**	1,000
		Sig. (bilateral)	,000	.
		N	38	38

** . La correlación es significativa en el nivel 0,01 (bilateral).

Interpretación

La tabla 6 presenta los resultados sobre la correlación entre la variable de ejecución presupuestal y la dimensión pertinencia, ejecutado con el coeficiente de correlación de Spearman. Como respuesta podemos observar que hay una correlación positiva alta entre la ejecución presupuestal y la pertinencia, con un coeficiente de correlación de 0.873 y un valor de significancia (p-value) de 0.000 por lo tanto, se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula. Es decir, la ejecución presupuestal se relaciona de forma significativa con la pertinencia en un municipio de Ayacucho, 2023.

V. DISCUSIÓN

En el trabajo de investigación elaborado se realizó el contraste de la discusión utilizando los antecedentes, las bases teóricas, los resultados, las hipótesis y los objetivos que a continuación se desarrolla:

El objetivo general fue determinar la relación de la ejecución presupuestal y la calidad de gasto público en un municipio distrital, teniendo como resultados para la primera variable ejecución presupuestal que la mayoría de las respuestas están en el nivel medio con un 73.7%. El nivel alto representa el 23.7% de las respuestas, mientras que el nivel bajo representa solo el 2.6% de las respuestas. Y de otro lado, en la segunda variable calidad de gastos público, se observa que la mayoría de respuestas están en el nivel medio, con un 73.7%. El nivel alto representa el 23.7% de las respuestas, mientras que el nivel bajo representa solo el 2.6% de las respuestas.

En los resultados se percibe que los trabajadores respondieron en un nivel medio es decir consideran que la calidad gasto público en la entidad municipal se ejecuta de manera eficiente y eficaz al mismo tiempo todos los procedimientos se regulan de manera transparente y sobre todo existe una pertenencia objetiva en el gasto para un determinado proyecto de envergadura, a ello se tiene los resultados de la hipótesis con los resultados sé prefieres que los trabajadores en un nivel medio es decir la ejecución presupuestar tiene una complicidad en la certificación cómo el compromiso, devengado y pago.

Los resultados a nivel inferencial evidencian una correlación positiva alta, entre estas dos variables, con un factor de correlación de 0,765 y un valor de significancia (p-value) de 0,000 lo que indica que existe una relación estadísticamente significativa entre la ejecución presupuestal y la calidad del gasto público. Así mismo, teniendo como coincidencia los estudios de Masaquiza et al., (2020) quién afirma que existe un grado de significancia entre la gestión administrativa y la educación presupuestaria o un valor de 0,00 menor a 0,05. Por ende, se acepta la hipótesis alterna concluyendo que existe una adecuada gestión administrativa.

Esta debe tener una gestión y una dirección para desarrollarse de manera sistemática eficiente y coordinada porque es necesario que los propuestos se han realizado bajo un modelo matemático para así prevenir y ayudar las previsiones

económicas y financieras en cualquier tipo de materia de actuación. En el mismo tenor, se tiene a Valera y Delgado (2020) quienes plantearon como objetivo un diseño experimental, nivel descriptivo, correlacional, el enfoque cuantitativo corte transversal con el resultado de que existe un grado de significancia entre el control interno de la ejecución presupuestal y la gestión de salud con un valor de 0,005 donde se concluye que para cumplir una crisis financiera o identificar algún tipo de sistema económico como consecuencias sociales es necesario que la administración económica realice una supervisión exhaustiva para ello tiene pues una serie de competencias plenas y globales para hacer uso efectivo de los recursos del Estado. Así mismo es necesario que la administración controle los recursos financieros y públicos en base a los principios de equidad, sencillez, Claridad, protección financiera, igualdad, responsabilidad, conexión e identidad para llegar a la realización de un fin común.

Con respecto a los estudios teóricos sustentados por Santiago (2018) refiere que, la ejecución presupuestaria, en los sectores público y privado, tiene en cuenta las diferentes etapas presupuestarias. Esta realización inicia en acciones para optimizar los recursos disponibles y su adquisición de bienes y servicios que apoyen el éxito de las actividades. En este periodo, la remuneración de los recursos en relación con el techo presupuestario aceptado se entiende de acuerdo con el flujo de tareas encaminadas al cumplimiento del plan aceptado, los devengos que componen la economía y entrega de informes periódicos de ejecución.

Para Romero (2013), la ejecución presupuestal son actividades en las que los recursos pre aprobados se destinan a los denominados proyectos a realizar en un determinado ejercicio de acuerdo con los objetivos previstos. La ejecución presupuestaria se refiere a la ley general, incluido el sistema presupuestario anual y su reforma. Durante el período mencionado, se reciben ingresos y se paga gradualmente cada obligación con cargo a los créditos presupuestarios previamente aceptados. (República, 2019)

Por otro lado, Rivera (2014) manifiesta que la realización del presupuesto tiene una etapa en el período presupuestario y que consta de una cadena de diligencias, cuya finalidad es optimizar la utilización de los medios materiales, humanos y económicos previstos en la economía pública, con el objetivo de tener bienes de calidad, servicios y obras, al alcance y las posibilidades que ofrece.

También, cumplen la función de desarrollar el máximo uso de los medios predispuestos para la unidad estructural, buscando servicios de calidad y evitando gastos innecesarios.

Con respecto a la segunda variable de estudio. Para Ariziti & Castro (2010) manifiesta que para fortalecer el gasto público se requieren reformas en la asignación y aceptación de la economía a las instituciones del gobierno, para que estos se enmarquen en el desarrollo de las actividades o prioridades que tiene el gobierno central para la población. (p. 54). Sobre el nivel de gasto del sector público, tienen las características de eficiencia y eficacia, provienen de ser transparentes y equitativos, que se justifican y verifican, y también se puede decir que son productos verificables que generan valor público frente a los particulares por el bienestar de la institución.

Sobre la teoría del gasto público (Englet, 2016, pág. 18), se orienta a explorar la verdad y menciona: “La ley de la actividad pública cada vez mayor, especialmente la estatal, se convierte en la ley de las necesidades fiscales cada vez mayores en forma de leyes fiscales. Cuando el poder ejecutivo está descentralizado y el gobierno local está bien organizado, las demandas nacionales aumentan y las demandas de los gobiernos locales tienden a aumentar.

Con respecto al primer objetivo específico, fue establecer la correspondencia entre la ejecución presupuestal y la eficiencia-eficacia del gasto público en un municipio. Los resultados evidencian que la mayoría de las respuestas están en el nivel alto, con un 47.4%. El nivel medio representa el 26.3% de las respuestas, mientras que el nivel bajo representa el 26.3% de las respuestas. En los resultados se percibe que los trabajadores respondieron a un nivel alto es decir consideran que la eficiencia y eficacia en la calidad de gasto público se maneja bajo los criterios explícitos y objetivos para no caer en algún vicio o laguna o acto de corrupción. Los resultados de la hipótesis específica 1 evidencian que hay una correlación positiva moderada entre la ejecución presupuestal y la eficiencia-eficacia, donde hay una relación moderada 0,567 y un valor de significancia (p-value) de 0,000 por lo cual se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula. Lo que indica que hay una relación estadísticamente significativa entre la ejecución presupuestal y la eficiencia.

Cuyos antecedentes son similares con Negrete (2019) quién realizó una investigación, y se señala en los antecedentes, y llegó a los resultados que sí existe un grado de significancia entre las consecuencias para producir y optimizar el gasto público y el presupuesto general con un valor de 0,00 menor a 0,05. Concluyendo que es necesario prever los gastos latentes durante un proceso de ejecución presupuestal también el gasto público se debe establecer bajo estándares imprevisibles para lograr garantizar la autonomía y el funcionamiento de la entidad gubernamental a ello esto tiene consecuencias positivas en la ejecución del presupuesto.

Del mismo modo, el estudio Borona (2019) ese estudio de tipo aplicado enfoque cuantitativo nivel correlativo causal diseño no experimental y corte transversal donde se identifica como resultado que el grado de relación es positivo fuerte y como el nivel de la significancia entre las variables de plano operativo anual y la ejecución presupuestal tiene el valor del 0,00 menor a 0,05. Concluyendo que para llegar a unos estándares altos en respecto a la ejecución presupuestal en las universidades e institutos es necesario que se consiga un plan anual de desempeño Cómo así realizar una planificación adecuada de las actividades y los presupuestos y sobre todo la organización en cumplimiento de la ley por ello, es necesario realizar reformas urgentes en la implementación de Procedimientos operativos que afecten directamente a la ejecución del presupuesto para lograr obtener resultados consecutivos en favor de las arcas Fiscales Del estado.

Como bases teóricas se tiene Engl et al., (2016) quien menciona es la facultad de gastar a costos reducidos y obtener términos trazados donde la entrega de bienes y servicios, por otro lado, Calvo et al., (2018), determino que la eficacia es la forma de proceder para lograr las metas que son elaboradas, asimismo manifestó que cuenta con un modelo administrativo de la eficiencia y son acreditadas desde un punto como la eficiencia directa.

Con respecto al segundo objetivo específico fue fijar la correspondencia de realización presupuestal y la transparencia del consumo gubernamental y los resultados la mayoría de las respuestas están en el nivel alto, con un 63.2% de las respuestas. El nivel medio representa el 31.6% de las respuestas, mientras que el nivel bajo representa el 5.3% de las respuestas. En los resultados se percibe que los trabajadores respondieron en un nivel alto y consideran dentro de la entidad

municipal que se respeta de manera adecuada los mecanismos de transparencia donde, cada trabajador cumple de manera satisfactoria sus funciones y obligaciones según el manual de organizaciones y funciones además con respecto al cumplimiento del tupa y el usuario contribuyente está en el derecho de poder recabar o pedir información amparándose en el derecho a la información y transparencia.

Los resultados evidencian una correlación positiva alta entre la ejecución presupuestal y la eficacia, con un coeficiente de correlación de 0.782 y un valor de significancia (p-value) de 0,000 por lo cual se acepta la hipótesis alterna y se rechaza hipótesis la nula. Lo que indica que existe una relación estadísticamente significativa entre la ejecución presupuestal y la eficacia. Estos resultados se asemejan al antecedente Alvarado (2019) de enfoque cuantitativo con un nivel de investigación correlativo causal, de corte transversal, diseño no experimental llegando a los resultados que es significativo de un 90% la influencia en el cumplimiento presupuestario y la atención de calidad en el hospital. Dónde concluye que para lograr el desarrollo y los procesos presupuestarios mediante una debida y correcta aplicación de un marco legal es necesario el análisis de los resultados anteriores al propuesto Estatal.

Y a partir de esta poder continuar con los gastos o las partidas presupuestarias planificadas e implementadas respaldadas con el funcionamiento eficiente eficaz de la institución para de esta manera compensar necesidades de los consumidores pertinentes. Por otro lado, en la misma línea, Sánchez (2018) la metodología ejecutada fue un enfoque cuantitativo con un método deductivo ni inductivo como nivel de investigación correlativo descriptivo diseño no experimental llegando a los resultados que sí existe un grado de significancia entre los estudios de métodos de la coordinación productora prestamista y su impacto con la primera variable con un valor de 0,002 menor a 0,05.

Concluye que es necesario que los procesos estén claramente definidos en los contratos del área financiera para no cometer actos por falta de algún tipo de documentación o soporte logístico y este pues tenga consecuencias en el proceso de aprobación y certificación del presupuesto Entonces se debe reflejar de manera transparente la ejecución del presupuesto para las comisiones en las que se fue

planificada e implementada para de esa manera poder ejecutar a los proyectos de inversión pública. Así mismo, Orozco (2017) en su metodología de enfoque cuantitativo, de nivel correlativo causal, diseño no v experimental, de corte transversal brinda un grado de significancia entre la gestión presupuestaria y la fiscalización del sector Público con un nivel de 0,00 menor a 0,05.

Concluye qué para el instrumento presupuestario de gasto por resultados este debe seguir un proceso para la asignación con un método inductivo deductivo para ello Es necesario que se cumplan con las programaciones y destrezas de la gestión por resultados para así poder que la administración pública carezca algún tipo de planificación y demuestre pues la implementación presupuestaria consignando el 50% del presupuesto establecido. Cuyas bases teóricas (Engl et al., 2016) aclara refiere a los parámetros de claridad que se debe acompañar en el proceso de asignar y ejecutar los recursos económicos del estado, facilitando comunicación importante de acuerdo a la norma

Con respecto al tercer objetivo específico fue establecer la relación entre ejecución presupuestal y la pertinencia del gasto público en un municipio y los resultados la mayoría de las respuestas están en el nivel medio, con un 86.8% y el nivel bajo de las respuestas está representado por 13.2%. En los resultados Se observa que los trabajadores respondieron en un nivel medio ya que consideran que falta a planificar organizar planear la ejecución presupuestal de los proyectos de la inversión pública ya sea de obras servicios y/o contrataciones.

La prueba de hipótesis específica 3 muestra que existe una correlación positiva alta entre la ejecución presupuestal y la pertinencia, con un coeficiente de correlación de 0.873 y un valor de significancia (p-value) de 0.000 lo que indica que se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula. Además, existe una relación estadísticamente significativa entre la ejecución presupuestal y la pertinencia. La ejecución presupuestal se relaciona de manera significativa con la calidad de gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023.

Cuyos antecedentes, Salazar (2020) de enfoque cuantitativo nivel correlacional diseño experimental descriptivo cuyo resultado es significativo con el planeamiento y el presupuesto y poder utilizar el gasto de la unidad ejecutora de madre de Dios con un resultado de 0,00 menor a 0,5 llegando a la conclusión que

la planificación para una adecuada gestión administrativa de las arcas financieras y económicos es necesario realizar fórmulas y acciones importantes en el gasto público para así cumplir las metas y alcanzar las asociaciones positivas modestas y significativas de la planificación el presupuesto y calidad de gasto Además para que sea alta la calidad de la planificación y la presupuestación es necesario que se maneje de manera oportuna y adecuada.

VI. CONCLUSIONES

1. Existe una correlación positiva alta entre las variables de ejecución presupuestal y calidad de gasto en un municipio de Ayacucho, 2023, teniendo en cuenta que se obtuvo estadísticamente un $Rho = ,765$ y significancia 0,000. Por lo tanto, se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula.
2. Existe una correlación positiva moderada entre la ejecución presupuestal y la eficiencia-eficacia en un municipio de Ayacucho, 2023, considerando que se obtuvo estadísticamente un $Rho = ,567$ y significancia 0,000. Por lo tanto, se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula.
3. Existe de una correlación positiva alta entre la ejecución presupuestal y la transparencia en un municipio de Ayacucho, 2023, teniendo en cuenta que se obtuvo estadísticamente un $Rho = 0,782$ y significancia 0,000. Por lo tanto, se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula.
4. Existe de una correlación positiva alta entre la ejecución presupuestal y la pertinencia en un municipio de Ayacucho, 2023, considerando que se obtuvo estadísticamente un $Rho = 0,873$ y significancia 0,000. Por lo tanto, se acepta la hipótesis alterna y se rechaza la nula.

VII. RECOMENDACIONES

1. A la entidad, que siga laborando constantemente en la adecuada ejecución presupuestal y la calidad de gasto dentro del marco de cierre de brechas, asimismo, que mejore la comunicación a través de los medios de comunicación, con la finalidad de brindar información adecuada a la población y que esta pueda ver el manejo presupuestal que se está efectuando.
2. A la entidad, debe mejorar en la eficiencia y eficacia del desarrollo presupuestal, realizando un manejo adecuado y oportuno de los ingresos (presupuesto) y egresos (gasto) de la municipalidad. Así alcanzar resultados más óptimos.
3. Al consejo municipal, proponer los comités de fiscalización que pueda velar por la seguridad y la transparencia de la ejecución presupuestal, de esta manera, obtener resultados satisfactorios para la municipalidad y la población.
4. A la municipalidad realizar capacitaciones continuas a los funcionarios en temas relacionados a las variables de estudio, para la pertinente ejecución presupuestal, tomando en cuenta las necesidades y demandas de la población.

REFERENCIAS

- Alvarado, J. (2019). *Análisis de la ejecución presupuestaria del primer nivel de atención en el ministerio de salud de el Salvador, 2014 - 2017*. [Tesis de maestría, Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua]. <https://repositorio.unan.edu.ni/10660/1/t1032.pdf>
- Álvarez, A. (2019). *Presupuesto público comentado 2019, presupuesto por resultados y presupuesto participativo*. (1 ed.) Perú: Perú Instituto Pacífico S.A.C <https://tinyurl.com/2mj69vxi>
- Andia, W. (2013). *Análisis Gestión Pública*. Perú. Editorial. El saber. <https://scholar.google.com/citations?user=EOSqD14AAAAJ&hl=es>
- Arias, J. (2020), *Diseño y metodología de la investigación*. Perú. Editorial Enfoques Consulting EIRL. <https://tinyurl.com/2mdpmvaf>
- Arizti, P. & Castro, M. (2010). *Mejorando la calidad del gasto público a través del uso de información de desempeño en México. Banco Mundial y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público de México*. <https://tinyurl.com/2h9uz3dg>
- Béjar, Q. J. (2013). *Derecho Constitucional del Perú Parte II*. Cusco- Perú: Editorial Andina. <https://tinyurl.com/2bwxdtf6>
- Bernal, T. C. (2010). *Metodología de la investigación: Administración, economía, humanidades y ciencias sociales* (Tercera Edición ed.). Colombia: Pearson Educación de Colombia Ltda. Obtenido de <https://tinyurl.com/y5544t7e>
- Bodero, R. A. (2019). *Ejecución presupuestaria y cumplimiento de las metas presupuestarias en la Intendencia Nacional de Bomberos del Perú, 2017-2018*. [Tesis de maestría, Universidad César Vallejo]. <https://tinyurl.com/2q2l8mm5>
- Borona, L. (2019). *El Plan Operativo Anual y la Ejecución Presupuestaria de las Universidades y Escuelas Politécnicas Públicas de la Zona 3*. [Tesis de maestría, Universidad Técnica de Ambato]. <https://tinyurl.com/2f6doko4>

- Bullock, A. (1989) *La tradición humanista en Occidente*. Madrid: Alianza Editorial
<https://tinyurl.com/2jzskev8>
- Burbano R. (2015) *Ejecución Presupuestal en el sector público*. Colombia. Editor Universidad del Valle.
<https://tinyurl.com/2myhkh9k>
- Blackham, H. J. (1990) *Humanism: The Subject of the Objections*, en Blackham, H. J. (1. ed.) 1965, p. 11. Australia.
<https://core.ac.uk/download/pdf/33330163.pdf>
- Calvo, et. al. (2018). *Enfoques teóricos para la evaluación de la eficiencia y eficacia en el primer nivel de atención médica de los servicios de salud del sector público*. Costa Rica.: Universidad Estatal a Distancia de Costa Rica.
<http://scielo.sld.cu/pdf/rdir/v12n1/rdir06118.pdf>
- Constitución Política del Perú (1993). Administración económica y financiera de país. https://www.oas.org/juridico/spanish/per_res17.pdf
- Clavijo, et. al. (2014). *Método, metodología y técnicas de la investigación aplicada al derecho*. Bogotá: Grupo Editorial Ibañez.
<https://tinyurl.com/2cwrbymy>
- Engl, et. al. (2016). *Supervision and quality of public spending*. Guatemala, Guatemala: F&G Editores. Retrieved from
<https://tinyurl.com/2l64clqg>
- Echevarría (1989). *Introducción a la Metodología de la Ciencia*. Barcelona: Barcanova.1989. <https://tinyurl.com/2k5twnvu>
- Estévez G. (2007) *Pragmatismo de William James*, (1ra. Edit.)
<https://tinyurl.com/2n7cmssz>
- Erboso, K. M. (2019). *Presupuesto por resultado y Calidad del Gasto Público en la UGEL N° 016, Barranca – 2017*.
<https://tinyurl.com/2hroyojq>
- Gonzales, (2003) *El renacimiento del humanismo*, Madrid: BAC.
<https://tinyurl.com/2fcp2zgq>
- Gómez, C. A. (2004). El presupuesto público en la gestión eficiente de los municipios. *Revista Scielo*, volumen (Nº24), (pag. 7), 105-111.
<http://www.scielo.org.co/pdf/inno/v14n24/v14n24a08.pdf>

- Hernández Sampieri Roberto, Fernández Collado Carlos y Baptista Lucio María (2014). *Metodología de la Investigación* (Sexta Edición ed.). (McGRAW-hill, Ed.) México: Interamericana Editores S.A. de C.V.
<https://tinyurl.com/yxky7c6g>
- Hernández et al. (2016). *Metodología de la investigación*. México D.F.: McGraw-Hill Companies, Inc.
<https://tinyurl.com/rnnb9hw>
- Hernández Sampieri, R., & Mendoza Torres, C. (2018). *Metodología de la Investigación. Las rutas cuantitativa, cualitativa y mixta*. Mc Graw Hill. Retrieved from
<https://virtual.cuautitlan.unam.mx/rudics/?p=2612>
- Hernández et al. Etikan, Babtope (2019) *La población es el conjunto de sujetos de estudio quienes mantienen una característica en común*. México D.F.: McGraw-Hill Companies, Inc.
<https://tinyurl.com/yyejo89u>
- Huarhua, M. V. (2017). *Ejecución presupuestaria y control interno según personal administrativo de la Superintendencia Nacional de Bienes Estatales, Lima 2016*. [Tesis de maestría, Universidad César Vallejo].
<https://hdl.handle.net/20.500.12692/6362>
- James, W. (1984) *Pragmatismo. Un nuevo nombre para unas viejas formas de pensar*. (1907) Madrid, SARPE. Trad. Luis Rodríguez Aranda. P. 38
- La República. (2019). *Ley del Sistema Nacional de Presupuesto. Lima: transparencia*. MTC.
<https://tinyurl.com/2kazroy6>
- Ley N° 28411 Ley General del Sistema Nacional de Presupuesto y modificatorias.
<https://tinyurl.com/2prvv4kw>
- Lemus, et. al. (2017). Análisis de la ejecución presupuestal en Colombia durante el periodo 1954 – 2013. *Revista CIFE*, (N° 30), pp. 23-45.
<https://dialnet.unirioja.es/download/articulo/6852525.pdf>
- León, O. (1988), *Racionalidad. Ensayos sobre la racionalidad en ética y política, ciencia y tecnología*. México: Siglo XXI Editores

- Lucero, M. (2018). *Ejecución presupuestal en el hospital “José Agurto Tello de Chosica” – 2017* [Tesis de Maestría Universidad César Vallejo], Lima, Perú. <https://tinyurl.com/2h8skzlg>
- López, (2018). *Gestión administrativa y proceso presupuestal en el hospital de Chancay 2016*. [Tesis de maestría de la universidad César Vallejo]. <https://tinyurl.com/2nuzvj89>
- Manzano, S. (2015). *El control presupuestario y su incidencia en la gestión administrativa y financiera en la Fundación Dignidad y Vida en el ejercicio económico 2013*. [Tesis de pregrado, Pontificia Universidad Católica del Ecuador Sede Ambato]. <https://tinyurl.com/2h3798p5>
- Martínez, H. (2012). *Metodología de la investigación*. México D.F. Cengage Learning Editores. <https://tinyurl.com/2bof4fzi>
- Masaquiza, et. al. (2020). *Gestión Administrativa y ejecución presupuestaria de la Coordinación Zonal de Educación - Zona 3*. Artículo científico, UISRAEL, e-ISSN: 2631 – 2786. Quito – Ecuador. DOI: <https://doi.org/10.35290/rcui.v7n3.2020.305>.
- Medina, W.A. (2018). *Evaluación del presupuesto público y su relación con la calidad del gasto: Unidad de Gestión Educativa Local de coronel Portillo, 2018*. [Tesis de maestría, Universidad César Vallejo]. <https://tinyurl.com/2fczentr>
- Medenhall, W., Beaver, R. y Beaver, B. (2010). *Introducción a la probabilidad y estadística*. 13° ed. México D.F. Cengage Learning Editores. <https://tinyurl.com/y8f39hpp>
- Ministerio de Economía y Finanzas (2019) *Glosario de Presupuesto Público*. <https://tinyurl.com/2ccsxmze>
- Ministerio de Finanzas y Economía. (2015). *Glosario de Presupuesto Público*. <https://tinyurl.com/y5u4wqhc>
- Negrete, A. (2019). *Impacto económico de la optimización del gasto público en el presupuesto general del estado ecuatoriano en los ejercicios fiscales*

2016 - 2017 -2018 y en la elaboración de la proforma 2019. [Tesis de maestría, Universidad Central del Ecuador].

<https://tinyurl.com/2fpsx37s>

Ñaupas, Valdivia & Romero. (2014). *Metodología de la investigación Cuantitativa - Cualitativa y Redacción de la Tesis 5a Edición*. Colombia: Adriana Gutiérrez M.

<https://tinyurl.com/2je4cvpt>

Ñaupas, H., Valdivia, M., Palacios, J., & Romero, H. (2018). *Metodología de la investigación. Cuantitativa - Cualitativa y Redacción de la Tesis (5ta ed.)*. Ediciones de la U.

<https://tinyurl.com/2je4cvpt>

Núñez G. (2021). *Plan de control interno para la ejecución presupuestal en el Hospital General de Jaén 2021*. [Tesis de posgrado]

<https://hdl.handle.net/20.500.12692/74139>.

Orozco, (2017). *Gestión presupuestaria de una entidad descentralizada de fiscalización del sector público de Guatemala basado en presupuesto de gastos por resultado 2017*. [Tesis de maestría de la universidad de San Carlos de Guatemala]. <https://tinyurl.com/2mk5zv46>

Real Academia Española (2018) La calidad de gasto público, es definida aquellos componentes que acrediten un adecuado uso eficaz y eficiente de recursos públicos.

<https://tinyurl.com/2585xjjz>

Rivera, E. (2014). *Contabilidad Financiera*. Lima: Universidad San Ignacio de Loyola. Perú.

<https://tinyurl.com/2yserq37>

Rolando Antonio Eslava Zapata, E. J. (2019). *Gestión del Presupuesto Público: alcance y limitaciones*. 8-14.

<https://tinyurl.com/2jrcq3mt>

Romero, E. (2013). *Presupuesto público y contabilidad gubernamental*. Colombia: Graficas de la Sabana Ltda.

<https://tinyurl.com/2z3au6bs>

Rossi, P. (2005) “*Dos pragmatistas, dos pragmatismos*”, en A parte Rei. Revista

de Filosofía, Núm. 40.

<http://serbal.pntic.mec.es/~cmunoz11/rossi40.pdf>.

Sánchez, (2018). *Análisis de los procesos de la coordinación administrativa, financiera y su impacto en la ejecución presupuestaria del consejo de educación superior, durante el 2016 y 2017*. [Tesis de maestría de la universidad Internacional SEK (UISEK) de Ecuador].

<http://repositorio.uisek.edu.ec/handle/123456789/3228>.

Santiago, N. (2018). *Formulación de Presupuestos (Revista) Universidad Técnica de Ambato, Ecuador*.

<https://revistas.uta.edu.ec/Books/libros%202019/presupuesto.pdf>

Salazar G. (2020) *Alineamiento del planeamiento con el presupuesto optimiza calidad de gasto de la Unidad Ejecutora Educación Madre de Dios, 2020* (Tesis de posgrado) <https://hdl.handle.net/20.500.12692/71955>.

Tafur, P. R. (2012). *La Tesis Universitaria*. Lima: Mantaro

<https://tinyurl.com/2h4ggh8s>

Tamayo, T. M. (2012). *The process of scientific research-includes evaluation and administration of research projects*. Mexico: Noriega.

<https://tinyurl.com/y4fv4459>

Valera Saavedra, J. P., & Delgado Bardales, J. M. (2020). *Control interno de la ejecución presupuestal en la gestión de salud 2020*. México: Ciencia Latina Revista Multidisciplinar.

<https://tinyurl.com/2qek9y5v>

Valderrama, S. (2015). *Pasos para elaborar proyectos de investigación científica*. 5ta. Ed.). Editorial San Marcos.

<https://tinyurl.com/25yjtegm>..

Villavicencio, R. (2015). *La ejecución presupuestal en una entidad del sector público– Lima –2015*. [Tesis de maestría. Universidad César Vallejo].

<https://tinyurl.com/2j6rd57t>

ANEXOS

Anexo 1. Matriz de operacionalización

Variable 01: Ejecución presupuestal.

Variable	Definición conceptual	Definición operacional	Dimensiones	Indicadores	Escala de medición
Ejecución presupuestal	Es la etapa del proceso presupuestario en la que se perciben los ingresos y se atienden las obligaciones de gasto de conformidad con los créditos presupuestarios autorizados en los presupuestos.	Señala D.L. N°1440 (2018) que la ejecución del gasto comprende las siguientes etapas: certificación, compromiso, devengado y pago.	Certificación	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Plan operativo anual ✓ Compromiso de gasto. ✓ Unidad ejecutora ✓ Modificaciones presupuestarias 	Escala: ordinal 1= Nunca 2= Casi nunca 3= Algunas veces 4= Casi siempre 5= Siempre.
			compromiso	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Control ✓ Comunicación ✓ Participación ✓ Cadena de gasto 	
			devengado	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Conformidad ✓ Compromiso de pago ✓ Servicio adquirido 	
			Pago	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Cancelación total o parcial ✓ Conciliación de lo girado y pagado. 	

Variable 02: Calidad de gasto.

Variable	Definición conceptual	Definición operacional	Dimensiones	Indicadores	Escala de medición
Calidad del gasto	Cualidad de los egresos del sector público caracterizados por ser eficientes, eficaces, transparentes y pertinentes. Es decir, son gastos que brindan un valor público al ciudadano y que elevan el nivel de bienestar en la sociedad (Engl et al., 2016).	Sostienen Engl et al. (2016) que la calidad del gasto público puede ser evaluada mediante la eficiencia y eficacia, la transparencia y la pertinencia.	Eficiencia y eficacia	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Eficacia ✓ Eficiencia 	Escala: ordinal 1= Nunca 2= Casi nunca 3= Algunas veces 4= Casi siempre 5= Siempre.
			Transparente	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Mecanismos de transparencia. 	
			Pertinencia	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Desarrollo. ✓ Inversión. ✓ Gastos establecidos de acuerdo a la necesidad. 	

Anexo 02: Instrumento de recolección de datos.

CUESTIONARIO SOBRE EJECUCIÓN PRESUPUESTAL

INSTRUCCIONES

El propósito de este cuestionario es aglomerar información necesaria relacionada a la ejecución presupuestal desde la percepción de los trabajadores de un municipio distrital de Ayacucho, 2023.

ESCALA DE VALORACIÓN		VALORACIÓN				
Nunca		1				
Casi nunca		2				
Algunas veces		3				
Casi siempre		4				
Siempre		5				
N ^a	DESCRIPCIÓN	Valoración				
		1	2	3	4	5
Certificación						
01	Participo en la formulación del plan operativo institucional del distrito.					
02	La certificación de crédito presupuestario se encuentra debidamente sustentado.					
03	La certificación presupuestal es otorgada por el responsable del proceso presupuestario de la municipalidad					
04	Las áreas de administración que ejecutan el presupuesto solicitan por escrito la certificación para ejecutar los gastos					
Compromiso						
05	Los compromisos de gastos son afectados a cada tarea.					
06	Estoy enterado que las adquisiciones de bienes y servicios mayores a 3 UIT son comunicados a la Oficina de Administración para ser incluidos en plan anual de contrataciones del estado.					
07	Los gastos a ser comprometido son autorizados por el responsable de la oficina de administración.					
08	El compromiso se afecta al presupuesto por el monto que sustenta el gasto público					

Devengado					
09	Se cumple con el devengado de bienes y servicios acorde con el Plan Anual de Contrataciones-PAC.				
10	El programa el devengado se realiza contando con la conformidad del bien y/o servicio del Área Usuaría.				
11	La Unidad de Contabilidad procede a registrar las obligaciones de pago en el SIAF en la fase de devengado				
12	En el programa el devengado mide el porcentaje de avance de ejecución del gasto del Programa.				
Pago					
13	La Unidad de Tesorería revisa que todo gasto devengado cuente con toda la documentación sustentadora y se consignen las firmas de autorización para el reconocimiento de gastos.				
14	La Unidad de Tesorería realiza los pagos a través de depósitos en cuentas, giros de cheques o cartas órdenes a nombre del beneficiario.				
15	Los comprobantes de pago cuentan con el sustento documentario del gasto				

Gracias por su apoyo

CUESTIONARIO SOBRE CALIDAD DE GASTO

INSTRUCCIONES

El propósito de este cuestionario es aglomerar información necesaria relacionada a la ejecución presupuestal desde la percepción de los trabajadores de un municipio distrital de Ayacucho, 2023.

ESCALA DE VALORACIÓN		VALORACIÓN				
Nunca		1				
Casi nunca		2				
Algunas veces		3				
Casi siempre		4				
Siempre		5				
N ^o	DESCRIPCIÓN	Valoración				
		1	2	3	4	5
Eficiencia						
01	Los gastos realizados son direccionados para brindar bienes y servicios que soliciten la entidad.					
02	Los servicios que brinda son eficientes y necesarios para la población					
03	La calidad de gasto es eficiente.					
04	Se busca aumentar la eficiencia mediante la reducción de tiempos y optimización de procesos.					
Eficacia						
05	La calidad de gasto es oportuno y eficaz en el logro de metas.					
06	Existe coherencia entre la cantidad de la meta presupuestaria obtenida y la cantidad de la meta PIM					
07	En el análisis de ejecución de gastos se han empleado los indicadores de eficacia.					
08	Se ha determinado la calidad de gasto y el grado de cumplimiento de gastos con el logro de objetivos institucionales.					
Transparencia						
09	Las previsiones de gastos están sujetas a criterios establecidos para asignar recursos a los grupos genéricos de gastos.					
10	Los recursos públicos se utilizan con					

	transparencia.					
11	El presupuesto de gastos asignado a cada área es contralado por el funcionario encargado de la misma.					
12	Existe mecanismos de transparencia.					
	Pertinencia					
13	Los gastos realizados por la entidad son adecuados.					
14	Los gastos desembolsados aportan al desarrollo de la institución.					
15	La ejecución del gasto se alinea a las necesidades de la institución.					

Gracias por su apoyo

Anexo 3. Consentimiento informado

Consentimiento Informado

Título de la investigación: Ejecución presupuestal y calidad del gasto público en un Municipio Distrital de Huamanga, Ayacucho 2023.

Investigadora: Tenorio Castro, Liz Raquel

Propósito del estudio

Le invitamos a participar en la investigación titulada: “Ejecución presupuestal y calidad del gasto público en un Municipio Distrital de Huamanga, Ayacucho 2023”, cuyo objetivo es: Determinar la relación de la ejecución presupuestal en la calidad de gasto público en un municipio distrital de Ayacucho, 2023. Esta investigación es desarrollada por estudiante de posgrado del Programa Académico de Maestría en Gestión Pública, de la Universidad César Vallejo del campus Lima Norte, aprobado por la autoridad correspondiente de la Universidad y con el permiso de un municipio distrital de Huamanga, Ayacucho.

Describir el impacto del problema de la investigación.

las actividades y ejecuciones presupuestarias no muestran las principales necesidades del distrito, no existe una buena planificación de presupuesto el cual permita una inspección responsable, de entradas y salidas monetarias realizadas por la institución; además, la inadecuada e incapaz gestión por parte de la autoridad edil en las instituciones sectoriales en su inversión y cofinanciamiento, en actividades que lleguen a tener mayor ambición.

Procedimiento

Si usted decide participar en la investigación se realizará lo siguiente (enumerar los procedimientos del estudio):

1. Se realizará una encuesta o entrevista donde se recogerán datos personales y algunas preguntas sobre la investigación titulada: “Ejecución presupuestal y calidad del gasto público en un Municipio Distrital de Huamanga, Ayacucho 2023”
2. Esta encuesta o entrevista tuvo un tiempo aproximado de 20 minutos y se realizó en el ambiente de la municipalidad. Las respuestas al cuestionario o guía de entrevista serán codificadas usando un número de identificación y, por lo tanto, serán anónimas.

Anexo 04: Matriz de evaluación por juicio de expertos

VALIDEZ POR JUICIO DE EXPERTOS

Señor(a)(ita):

Mg. Elizabeth Gloria Tenorio Torres

Presente

Asunto: Validación de instrumentos a través de juicio de experto

Nos es muy grato comunicarme con usted para expresarle mi saludo y así mismo, hacer de su conocimiento que, siendo estudiante del Programa Académico Maestría en Gestión Pública de la Universidad César Vallejo, en la sede Los Olivos, requiero validar el instrumento con el cual recogeré la información necesaria para desarrollar mi trabajo de investigación.

El título nombre del proyecto de investigación es: "La ejecución presupuestal y su influencia en la calidad del gasto Publico en un Municipio Distrital de Ayacucho, 2023" y siendo imprescindible contar con la aprobación de docentes especializados para aplicar los instrumentos en mención, he considerado conveniente recurrir a usted, ante su connotada experiencia en temas educativos y/o investigación educativa.

El expediente de validación, que le hago llegar contiene:

- Carta de presentación.
- Definiciones conceptuales de las variables y dimensiones.

Expresándole mis sentimientos de respeto y consideración me despido de usted, no sin antes agradecerle por la atención que dispense a la presente.

Atentamente

Firma:



Nombre y apellido: Tenorio Castro, Liz Raquel

DNI: 46120634

4. Presentación de instrucciones para el juez:

A continuación, a usted le presento el cuestionario Ejecución presupuestal elaborado por Tenorio Castro, Liz Raquel en el año 2023 de acuerdo con los siguientes indicadores califique cada uno de los ítems según corresponda.

Categoría	Calificación	Indicador
CLARIDAD El ítem se comprende fácilmente, es decir, su sintáctica y semántica son adecuadas.	1. No cumple con el criterio	El ítem no es claro.
	2. Bajo Nivel	El ítem requiere bastantes modificaciones o una modificación muy grande en el uso de las palabras de acuerdo con su significado o por la ordenación de estas.
	3. Moderado nivel	Se requiere una modificación muy específica de algunos de los términos del ítem.
	4. Alto nivel	El ítem es claro, tiene semántica y sintaxis adecuada.
COHERENCIA El ítem tiene relación lógica con la dimensión o indicador que está midiendo.	1. totalmente en desacuerdo (no cumple con el criterio)	El ítem no tiene relación lógica con la dimensión.
	2. Desacuerdo (bajo nivel de acuerdo)	El ítem tiene una relación tangencial /lejana con la dimensión.
	3. Acuerdo (moderado nivel)	El ítem tiene una relación moderada con la dimensión que se está midiendo.
	4. Totalmente de Acuerdo (alto nivel)	El ítem se encuentra está relacionado con la dimensión que está midiendo.
RELEVANCIA El ítem es esencial o importante, es decir debe ser.	1. No cumple con el criterio	El ítem puede ser eliminado sin que se vea afectada la medición de la dimensión.
	2. Bajo Nivel	El ítem tiene alguna relevancia, pero otro ítem puede estar incluyendo lo que mide éste.
	3. Moderado nivel	El ítem es relativamente importante.
	4. Alto nivel	El ítem es muy relevante y debe ser incluido.

Según: Estrada (2019) precisa es el conjunto de acciones que las entidades suelen llevar adelante para cumplir sus objetivos, propósitos y metas. Debe ser llevado a

adelante por los funcionarios y servidores públicos, que deben estar dotados de las capacidades necesarias para el cumplimiento de sus funciones.

Leer con detenimiento los ítems y calificar en una escala de 1 a 4 su valoración, así como solicito brinde sus observaciones que considere pertinente.

4: Alto nivel

3: Moderado nivel

2: Bajo Nivel

1: No cumple con el criterio

Instrumento que mide la variable 01: Ejecución presupuestal

Definición de la variable:

Según el Diario El Peruano (2019) manifiesta que el avance financiero incluya la asignación del presupuesto público para garantizar el adecuado nivel de vida a través de ejecuciones sociales que puedan acceder a las comunidades receptoras (p. 2).

Dimensión 1: Certificación

Definición de la dimensión:

Ministerio de Economía y Finanzas (MEF, 2019) Son procedimientos de gestión estatal, cuyo objeto es asegurar la predisposición de los créditos económicos y su libertad en la distribución, de tal sentido que puedan comprometer dicho consumo con responsabilidades que corresponden a la economía del sujeto, las cuales sólo podrán ser aprobadas de conformidad con la normativa vigente del PCA.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Plan operativo anual	Participo en la formulación del plan operativo institucional del distrito	4	4	4	
Compromiso de gasto	La certificación de crédito presupuestario se	4	4	4	

	encuentra debidamente sustentado.				
Unidad ejecutora	La certificación presupuestal es otorgada por el responsable del proceso presupuestario de la municipalidad.	4	4	4	
Modificaciones presupuestarias	Las áreas de administración que ejecutan el presupuesto solicitan por escrito la certificación para ejecutar los gastos.	4	4	4	

Dimensión 2: Compromiso

Definición de la dimensión:

Alvarez y Alvares, (2019), manifiesta que en esta etapa podrán adicionarse obligaciones que no excedan del valor total del certificado de crédito presupuestario; cancelados, liberan también el saldo del certificado de crédito de presupuesto reducido; o cambios.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Control	Los compromisos de gastos son afectados a cada tarea.	4	4	4	
Comunicación	Estoy enterado que las adquisiciones de bienes y servicios mayores a 3 UIT son comunicados a la Oficina de Administración para ser incluidos en plan anual de contrataciones del estado.	4	4	4	
Participación	Los gastos a ser comprometido son autorizados por el responsable de la oficina de administración.	4	4	4	

Cadena de gasto.	El compromiso se afecta al presupuesto por el monto que sustenta el gasto público	4	4	4	
------------------	---	---	---	---	--

Dimensión 3: Devengado

Definición de la dimensión:

Andia, (2013), manifiesta que esta etapa es donde se reconoce las obligaciones de pago, provenientes de gastos certificados y con compromiso que se originaron antes del acervo documentario ante las unidades respectivas de la ejecución del servicio (p.29).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Conformidad	Se cumple con el devengado de bienes y servicios acorde con el Plan Anual de Contrataciones-PAC.	4	4	4	
	El programa el devengado se realiza contando con la conformidad del bien y/o servicio del Área Usuaria.	4	4	4	
Compromiso de pago	La Unidad de Contabilidad procede a registrar las obligaciones de pago en el SIAF en la fase de devengado	4	4	4	
Servicio adquirido	En el programa el devengado mide el porcentaje de avance de ejecución del gasto del Programa.	4	4	4	

Dimensión 4: Pago

Definición de la dimensión:

Ministerio de Economía y Finanzas (MEF, 2019) manifiesta que es la culminación de la obligación, por lo cual los montos de las obligaciones inscritas terminan en liquidación total o parcial.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Cancelación total o parcial	La Unidad de Tesorería revisa que todo gasto devengado cuente con toda la documentación sustentadora y se consignen las firmas de autorización para el reconocimiento de gastos.	4	4	4	
	La Unidad de Tesorería realiza los pagos a través de depósitos en cuentas, giros de cheques o cartas órdenes a nombre del beneficiario.	4	4	4	
Conciliación de lo girado y pagado.	Los comprobantes de pago cuentan con el sustento documentario del gasto	4	4	4	

Categoría	Calificación	Indicador
<p>CLARIDAD El ítem se comprende fácilmente, es decir, su sintáctica y semántica son adecuadas.</p>	1. No cumple con el criterio	El ítem no es claro.
	2. Bajo Nivel	El ítem requiere bastantes modificaciones o una modificación muy grande en el uso de las palabras de acuerdo con su significado o por la ordenación de estas.
	3. Moderado nivel	Se requiere una modificación muy específica de algunos de los términos del ítem.
	4. Alto nivel	El ítem es claro, tiene semántica y sintaxis adecuada.
<p>COHERENCIA El ítem tiene relación lógica con la dimensión o indicador que está midiendo.</p>	1. totalmente en desacuerdo (no cumple con el criterio)	El ítem no tiene relación lógica con la dimensión.
	2. Desacuerdo (bajo nivel de acuerdo)	El ítem tiene una relación tangencial /lejana con la dimensión.
	3. Acuerdo (moderado nivel)	El ítem tiene una relación moderada con la dimensión que se está midiendo.
	4. Totalmente de Acuerdo (alto nivel)	El ítem se encuentra está relacionado con la dimensión que está midiendo.
<p>RELEVANCIA El ítem es esencial o importante, es decir debe ser.</p>	1. No cumple con el criterio	El ítem puede ser eliminado sin que se vea afectada la medición de la dimensión.
	2. Bajo Nivel	El ítem tiene alguna relevancia, pero otro ítem puede estar incluyendo lo que mide éste.
	3. Moderado nivel	El ítem es relativamente importante.
	4. Alto nivel	El ítem es muy relevante y debe ser incluido.

Leer con detenimiento los ítems y calificar en una escala de 1 a 4 su valoración, así como solicito brinde sus observaciones que considere pertinente.

4: Alto nivel

3: Moderado nivel

2: Bajo Nivel

1: No cumple con el criterio

Instrumento que mide la variable 02: Calidad de gasto

Definición de la variable:

Cualidad de los egresos del sector público caracterizados por ser eficientes, eficaces, transparentes y pertinentes. Es decir, son gastos que brindan un valor público al ciudadano y que elevan el nivel de bienestar en la sociedad (Engl et al., 2016).

Dimensión 1: Eficiencia y eficiencia

Definición de la dimensión:

Es la facultad de gastar a costos reducidos y obtener las metas trazadas para la entrega de bienes y servicios. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Eficacia	Los gastos realizados son direccionados para brindar bienes y servicios que soliciten la entidad.	4	4	4	
	Los servicios que brinda son eficientes y necesarios para la población	4	4	4	
	La calidad de gasto es eficiente	4	4	4	
	Se busca aumentar la eficiencia mediante la reducción de tiempos y optimización de procesos.	4	4	4	
Eficacia	La calidad de gasto es oportuno y eficaz en el logro de metas	4	4	4	
	Existe coherencia entre la cantidad de la meta presupuestaria obtenida y la cantidad de la meta PIM	4	4	4	
	En el análisis de ejecución de gastos se han empleado los indicadores de eficacia	4	4	4	

	Se ha determinado la calidad de gasto y el grado de cumplimiento de gastos con el logro de objetivos institucionales.	4	4	4	
--	---	---	---	---	--

Dimensión 2: Transparente

Definición de la dimensión:

Refiere a los parámetros de claridad que se debe acompañar en el proceso de asignar y ejecutar los recursos económicos del estado, facilitando comunicación importante de acuerdo a la norma. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Cohere ncia	Releva ncia	Observacio nes/ Recomend aciones
Mecanismos de transparencia	Las previsiones de gastos están sujetas a criterios establecidos para asignar recursos a los grupos genéricos de gastos	4	4	4	
	El presupuesto de gastos asignado a cada área es contralado por el funcionario encargado de la misma.	4	4	4	
	Existe mecanismos de transparencia.	4	4	4	

Dimensión 3: Pertinencia

Definición de la dimensión:

Refiere que es una de las cualidades del gasto público y para estar parámetros de acuerdo a las metas trazadas en las entidades públicas, los cuales deben estar determinados en el plan estratégico de la institución. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Cohere ncia	Releva ncia	Observacio nes/ Recomend aciones
Desarrollo	Los gastos realizados por la entidad son adecuados.	4	4	4	

Inversión	Los gastos desembolsados aportan al desarrollo de la institución. .	4	4	4	
Gastos establecidos de acuerdo a la necesidad	La ejecución del gasto se alinea a las necesidades de la institución	4	4	4	

VALIDEZ POR JUICIO DE EXPERTOS

Señor(a)(ita):

Mg. Ivana Allccahuaman Gamboa.

Presente

Asunto: Validación de instrumentos a través de juicio de experto

Nos es muy grato comunicarme con usted para expresarle mi saludo y así mismo, hacer de su conocimiento que, siendo estudiante del Programa Académico Maestría en Gestión Pública de la Universidad César Vallejo, en la sede Los Olivos, requiero validar el instrumento con el cual recogeré la información necesaria para desarrollar mi trabajo de investigación.

El título nombre del proyecto de investigación es: “La ejecución presupuestal y su influencia en la calidad del gasto Publico en un Municipio Distrital de Ayacucho, 2023” y siendo imprescindible contar con la aprobación de docentes especializados para aplicar los instrumentos en mención, he considerado conveniente recurrir a usted, ante su connotada experiencia en temas educativos y/o investigación educativa.

El expediente de validación, que le hago llegar contiene:

- Carta de presentación.
- Definiciones conceptuales de las variables y dimensiones.

Expresándole mis sentimientos de respeto y consideración me despido de usted, no sin antes agradecerle por la atención que dispense a la presente.

Atentamente

Firma:



Nombre y apellido: Tenorio Castro, Liz Raquel

DNI: 46120634

Categoría	Calificación	Indicador
CLARIDAD El ítem se comprende fácilmente, es decir, su sintáctica y semántica son adecuadas.	1. No cumple con el criterio	El ítem no es claro.
	2. Bajo Nivel	El ítem requiere bastantes modificaciones o una modificación muy grande en el uso de las palabras de acuerdo con su significado o por la ordenación de estas.
	3. Moderado nivel	Se requiere una modificación muy específica de algunos de los términos del ítem.
	4. Alto nivel	El ítem es claro, tiene semántica y sintaxis adecuada.
COHERENCIA El ítem tiene relación lógica con la dimensión o indicador que está midiendo.	1. totalmente en desacuerdo (no cumple con el criterio)	El ítem no tiene relación lógica con la dimensión.
	2. Desacuerdo (bajo nivel de acuerdo)	El ítem tiene una relación tangencial /lejana con la dimensión.
	3. Acuerdo (moderado nivel)	El ítem tiene una relación moderada con la dimensión que se está midiendo.
	4. Totalmente de Acuerdo (alto nivel)	El ítem se encuentra está relacionado con la dimensión que está midiendo.
RELEVANCIA El ítem es esencial o importante, es decir debe ser.	1. No cumple con el criterio	El ítem puede ser eliminado sin que se vea afectada la medición de la dimensión.
	2. Bajo Nivel	El ítem tiene alguna relevancia, pero otro ítem puede estar incluyendo lo que mide éste.
	3. Moderado nivel	El ítem es relativamente importante.
	4. Alto nivel	El ítem es muy relevante y debe ser incluido.

Según: Estrada (2019) precisa es el conjunto de acciones que las entidades suelen llevar adelante para cumplir sus objetivos, propósitos y metas. Debe ser llevado a adelante por los funcionarios y servidores públicos, que deben estar dotados de las capacidades necesarias para el cumplimiento de sus funciones.

Leer con detenimiento los ítems y calificar en una escala de 1 a 4 su valoración, así como solicito brinde sus observaciones que considere pertinente.

4: Alto nivel

3: Moderado nivel

2: Bajo Nivel

1: No cumple con el criterio

Instrumento que mide la variable 01: Ejecución presupuestal

Definición de la variable:

Según el Diario El Peruano (2019) manifiesta que el avance financiero incluya la asignación del presupuesto público para garantizar el adecuado nivel de vida a través de ejecuciones sociales que puedan acceder a las comunidades receptoras (p. 2).

Dimensión 1: Certificación

Definición de la dimensión:

Ministerio de Economía y Finanzas (MEF, 2019) Son procedimientos de gestión estatal, cuyo objeto es asegurar la predisposición de los créditos económicos y su libertad en la distribución, de tal sentido que puedan comprometer dicho consumo con responsabilidades que corresponden a la economía del sujeto, las cuales sólo podrán ser aprobadas de conformidad con la normativa vigente del PCA.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Plan operativo anual	Participo en la formulación del plan operativo institucional del distrito	4	4	4	
Compromiso de gasto	La certificación de crédito presupuestario se encuentra debidamente sustentado.	4	4	4	
Unidad ejecutora	La certificación presupuestal es otorgada por el responsable del proceso	4	4	4	

	presupuestario de la municipalidad.				
Modificaciones presupuestarias	Las áreas de administración que ejecutan el presupuesto solicitan por escrito la certificación para ejecutar los gastos.	4	4	4	

Dimensión 2: Compromiso

Definición de la dimensión:

Alvarez y Alvares, (2019), manifiesta que en esta etapa podrán adicionarse obligaciones que no excedan del valor total del certificado de crédito presupuestario; cancelados, liberan también el saldo del certificado de crédito de presupuesto reducido; o cambios.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Control	Los compromisos de gastos son afectados a cada tarea.	4	4	4	
Comunicación	Estoy enterado que las adquisiciones de bienes y servicios mayores a 3 UIT son comunicados a la Oficina de Administración para ser incluidos en plan anual de contrataciones del estado.	4	4	4	
Participación	Los gastos a ser comprometido son autorizados por el responsable de la oficina de administración.	4	4	4	
Cadena de gasto.	El compromiso se afecta al presupuesto por el monto que sustenta el gasto público	4	4	4	

Dimensión 3: Devengado

Definición de la dimensión:

Andia, (2013), manifiesta que esta etapa es donde se reconoce las obligaciones de pago, provenientes de gastos certificados y con compromiso que se originaron antes del acervo documentario ante las unidades respectivas de la ejecución del servicio (p.29).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Conformidad	Se cumple con el devengado de bienes y servicios acorde con el Plan Anual de Contrataciones-PAC.	4	4	4	
	El programa el devengado se realiza contando con la conformidad del bien y/o servicio del Área Usuaria.	4	4	4	
Compromiso de pago	La Unidad de Contabilidad procede a registrar las obligaciones de pago en el SIAF en la fase de devengado	4	4	4	
Servicio adquirido	En el programa el devengado mide el porcentaje de avance de ejecución del gasto del Programa.	4	4	4	

Dimensión 4: Pago

Definición de la dimensión:

Ministerio de Economía y Finanzas (MEF, 2019) manifiesta que es la culminación de la obligación, por lo cual los montos de las obligaciones inscritas terminan en liquidación total o parcial.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Cancelación	La Unidad de Tesorería revisa que todo gasto	4	4	4	

total o parcial	devengado cuente con toda la documentación sustentadora y se consignen las firmas de autorización para el reconocimiento de gastos.				
	La Unidad de Tesorería realiza los pagos a través de depósitos en cuentas, giros de cheques o cartas órdenes a nombre del beneficiario.	4	4	4	
Conciliación de lo girado y pagado.	Los comprobantes de pago cuentan con el sustento documentario del gasto	4	4	4	

4. Presentación de instrucciones para el juez:

A continuación, a usted le presento el cuestionario calidad de gasto por Tenorio Castro, Liz Raquel en el año 2023 de acuerdo con los siguientes indicadores califique cada uno de los ítems según corresponda.

Categoría	Calificación	Indicador
CLARIDAD El ítem se comprende fácilmente, es decir, su sintáctica y semántica son adecuadas.	1. No cumple con el criterio	El ítem no es claro.
	2. Bajo Nivel	El ítem requiere bastantes modificaciones o una modificación muy grande en el uso de las palabras de acuerdo con su significado o por la ordenación de estas.
	3. Moderado nivel	Se requiere una modificación muy específica de algunos de los términos del ítem.
	4. Alto nivel	El ítem es claro, tiene semántica y sintaxis adecuada.
COHERENCIA El ítem tiene relación lógica con la dimensión o indicador que está midiendo.	1. totalmente en desacuerdo (no cumple con el criterio)	El ítem no tiene relación lógica con la dimensión.
	2. Desacuerdo (bajo nivel de acuerdo)	El ítem tiene una relación tangencial /lejana con la dimensión.
	3. Acuerdo (moderado nivel)	El ítem tiene una relación moderada con la dimensión que se está midiendo.
	4. Totalmente de Acuerdo (alto nivel)	El ítem se encuentra está relacionado con la dimensión que está midiendo.
RELEVANCIA El ítem es esencial o importante, es decir debe ser.	1. No cumple con el criterio	El ítem puede ser eliminado sin que se vea afectada la medición de la dimensión.
	2. Bajo Nivel	El ítem tiene alguna relevancia, pero otro ítem puede estar incluyendo lo que mide éste.
	3. Moderado nivel	El ítem es relativamente importante.
	4. Alto nivel	El ítem es muy relevante y debe ser incluido.

Leer con detenimiento los ítems y calificar en una escala de 1 a 4 su valoración, así como solicito brinde sus observaciones que considere pertinente.

- 4: Alto nivel
- 3: Moderado nivel
- 2: Bajo Nivel
- 1: No cumple con el criterio

Instrumento que mide la variable 02: Calidad de gasto

Definición de la variable:

Cualidad de los egresos del sector público caracterizados por ser eficientes, eficaces, transparentes y pertinentes. Es decir, son gastos que brindan un valor público al ciudadano y que elevan el nivel de bienestar en la sociedad (Engl et al., 2016).

Dimensión 1: Eficiencia y eficiencia

Definición de la dimensión:

Es la facultad de gastar a costos reducidos y obtener las metas trazadas para la entrega de bienes y servicios. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Eficacia	Los gastos realizados son direccionados para brindar bienes y servicios que soliciten la entidad.	4	4	4	
	Los servicios que brinda son eficientes y necesarios para la población	4	4	4	
	La calidad de gasto es eficiente	4	4	4	
	Se busca aumentar la eficiencia mediante la reducción de tiempos y optimización de procesos.	4	4	4	
Eficacia	La calidad de gasto es oportuno y eficaz en el logro de metas	4	4	4	

	Existe coherencia entre la cantidad de la meta presupuestaria obtenida y la cantidad de la meta PIM	4	4	4	
	En el análisis de ejecución de gastos se han empleado los indicadores de eficacia	4	4	4	
	Se ha determinado la calidad de gasto y el grado de cumplimiento de gastos con el logro de objetivos institucionales.	4	4	4	

Dimensión 2: Transparente

Definición de la dimensión:

Refiere a los parámetros de claridad que se debe acompañar en el proceso de asignar y ejecutar los recursos económicos del estado, facilitando comunicación importante de acuerdo a la norma. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Mecanismos de transparencia	Las previsiones de gastos están sujetas a criterios establecidos para asignar recursos a los grupos genéricos de gastos	4	4	4	
	El presupuesto de gastos asignado a cada área es contralado por el funcionario encargado de la misma.	4	4	4	
	Existe mecanismos de transparencia.	4	4	4	

Dimensión 3: Pertinencia

Definición de la dimensión:

Refiere que es una de las cualidades del gasto público y para estar parámetros de acuerdo a las metas trazadas en las entidades públicas, los cuales deben estar determinados en el plan estratégico de la institución. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Desarrollo	Los gastos realizados por la entidad son adecuados.	4	4	4	
Inversión	Los gastos desembolsados aportan al desarrollo de la institución. .	4	4	4	
Gastos establecidos de acuerdo a la necesidad	La ejecución del gasto se alinea a las necesidades de la institución	4	4	4	

VALIDEZ POR JUICIO DE EXPERTOS

Señor(a)(ita):

Mg. Juan Carlos Chipana Quispe

Presente

Asunto: Validación de instrumentos a través de juicio de experto

Nos es muy grato comunicarme con usted para expresarle mi saludo y así mismo, hacer de su conocimiento que, siendo estudiante del Programa Académico Maestría en Gestión Pública de la Universidad César Vallejo, en la sede Los Olivos, requiero validar el instrumento con el cual recogeré la información necesaria para desarrollar mi trabajo de investigación.

El título nombre del proyecto de investigación es: “La ejecución presupuestal y su influencia en la calidad del gasto Público en un Municipio Distrital de Ayacucho, 2023” y siendo imprescindible contar con la aprobación de docentes especializados para aplicar los instrumentos en mención, he considerado conveniente recurrir a usted, ante su connotada experiencia en temas educativos y/o investigación educativa.

El expediente de validación, que le hago llegar contiene:

- Carta de presentación.
- Definiciones conceptuales de las variables y dimensiones.

Expresándole mis sentimientos de respeto y consideración me despido de usted, no sin antes agradecerle por la atención que dispense a la presente.

Atentamente

Firma:



Nombre y apellido: Tenorio Castro, Liz Raquel

DNI: 46120634

4. Presentación de instrucciones para el juez:

A continuación, a usted le presento el cuestionario Ejecución presupuestal elaborado por Tenorio Castro, Liz Raquel en el año 2023 de acuerdo con los siguientes indicadores califique cada uno de los ítems según corresponda.

Categoría	Calificación	Indicador
CLARIDAD El ítem se comprende fácilmente, es decir, su sintáctica y semántica son adecuadas.	1. No cumple con el criterio	El ítem no es claro.
	2. Bajo Nivel	El ítem requiere bastantes modificaciones o una modificación muy grande en el uso de las palabras de acuerdo con su significado o por la ordenación de estas.
	3. Moderado nivel	Se requiere una modificación muy específica de algunos de los términos del ítem.
	4. Alto nivel	El ítem es claro, tiene semántica y sintaxis adecuada.
COHERENCIA El ítem tiene relación lógica con la dimensión o indicador que está midiendo.	1. totalmente en desacuerdo (no cumple con el criterio)	El ítem no tiene relación lógica con la dimensión.
	2. Desacuerdo (bajo nivel de acuerdo)	El ítem tiene una relación tangencial /lejana con la dimensión.
	3. Acuerdo (moderado nivel)	El ítem tiene una relación moderada con la dimensión que se está midiendo.
	4. Totalmente de Acuerdo (alto nivel)	El ítem se encuentra está relacionado con la dimensión que está midiendo.
RELEVANCIA El ítem es esencial o importante, es decir debe ser.	1. No cumple con el criterio	El ítem puede ser eliminado sin que se vea afectada la medición de la dimensión.
	2. Bajo Nivel	El ítem tiene alguna relevancia, pero otro ítem puede estar incluyendo lo que mide éste.
	3. Moderado nivel	El ítem es relativamente importante.
	4. Alto nivel	El ítem es muy relevante y debe ser incluido.

Según: Estrada (2019) precisa es el conjunto de acciones que las entidades suelen llevar adelante para cumplir sus objetivos, propósitos y metas. Debe ser llevado a

adelante por los funcionarios y servidores públicos, que deben estar dotados de las capacidades necesarias para el cumplimiento de sus funciones.

Leer con detenimiento los ítems y calificar en una escala de 1 a 4 su valoración, así como solicito brinde sus observaciones que considere pertinente.

4: Alto nivel

3: Moderado nivel

2: Bajo Nivel

1: No cumple con el criterio

Instrumento que mide la variable 01: Ejecución presupuestal

Definición de la variable:

Según el Diario El Peruano (2019) manifiesta que el avance financiero incluya la asignación del presupuesto público para garantizar el adecuado nivel de vida a través de ejecuciones sociales que puedan acceder a las comunidades receptoras (p. 2).

Dimensión 1: Certificación

Definición de la dimensión:

Ministerio de Economía y Finanzas (MEF, 2019) Son procedimientos de gestión estatal, cuyo objeto es asegurar la predisposición de los créditos económicos y su libertad en la distribución, de tal sentido que puedan comprometer dicho consumo con responsabilidades que corresponden a la economía del sujeto, las cuales sólo podrán ser aprobadas de conformidad con la normativa vigente del PCA.

Indicadores	Ítem	Claridad	Cohere ncia	Releva ncia	Observacio nes/ Recomend aciones
Plan operativo anual	Participo en la formulación del plan operativo institucional del distrito	4	4	4	
Compromiso de gasto	La certificación de crédito presupuestario se encuentra debidamente sustentado.	4	4	4	

Unidad ejecutora	La certificación presupuestal es otorgada por el responsable del proceso presupuestario de la municipalidad.	4	4	4	
Modificaciones presupuestarias	Las áreas de administración que ejecutan el presupuesto solicitan por escrito la certificación para ejecutar los gastos.	4	4	4	

Dimensión 2: Compromiso

Definición de la dimensión:

Alvarez y Alvares, (2019), manifiesta que en esta etapa podrán adicionarse obligaciones que no excedan del valor total del certificado de crédito presupuestario; cancelados, liberan también el saldo del certificado de crédito de presupuesto reducido; o cambios.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Control	Los compromisos de gastos son afectados a cada tarea.	4	4	4	
Comunicación	Estoy enterado que las adquisiciones de bienes y servicios mayores a 3 UIT son comunicados a la Oficina de Administración para ser incluidos en plan anual de contrataciones del estado.	4	4	4	
Participación	Los gastos a ser comprometido son autorizados por el responsable de la oficina de administración.	4	4	4	
Cadena de gasto.	El compromiso se afecta al presupuesto por el	4	4	4	

	monto que sustenta el gasto público				
--	-------------------------------------	--	--	--	--

Dimensión 3: Devengado

Definición de la dimensión:

Andia, (2013), manifiesta que esta etapa es donde se reconoce las obligaciones de pago, provenientes de gastos certificados y con compromiso que se originaron antes del acervo documentario ante las unidades respectivas de la ejecución del servicio (p.29).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Conformidad	Se cumple con el devengado de bienes y servicios acorde con el Plan Anual de Contrataciones-PAC.	4	4	4	
	El programa el devengado se realiza contando con la conformidad del bien y/o servicio del Área Usuaría.	4	4	4	
Compromiso de pago	La Unidad de Contabilidad procede a registrar las obligaciones de pago en el SIAF en la fase de devengado	4	4	4	
Servicio adquirido	En el programa el devengado mide el porcentaje de avance de ejecución del gasto del Programa.	4	4	4	

Dimensión 4: Pago

Definición de la dimensión:

Ministerio de Economía y Finanzas (MEF, 2019) manifiesta que es la culminación de la obligación, por lo cual los montos de las obligaciones inscritas terminan en liquidación total o parcial.

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Cancelación total o parcial	La Unidad de Tesorería revisa que todo gasto devengado cuente con toda la documentación sustentadora y se consignen las firmas de autorización para el reconocimiento de gastos.	4	4	4	
	La Unidad de Tesorería realiza los pagos a través de depósitos en cuentas, giros de cheques o cartas órdenes a nombre del beneficiario.	4	4	4	
Conciliación de lo girado y pagado.	Los comprobantes de pago cuentan con el sustento documentario del gasto	4	4	4	

4. Presentación de instrucciones para el juez:

A continuación, a usted le presento el cuestionario calidad de gasto por Tenorio Castro, Liz Raquel en el año 2023 de acuerdo con los siguientes indicadores califique cada uno de los ítems según corresponda.

Categoría	Calificación	Indicador
CLARIDAD El ítem se comprende fácilmente, es decir, su sintáctica y semántica son adecuadas.	1. No cumple con el criterio	El ítem no es claro.
	2. Bajo Nivel	El ítem requiere bastantes modificaciones o una modificación muy grande en el uso de las palabras de acuerdo con su significado o por la ordenación de estas.
	3. Moderado nivel	Se requiere una modificación muy específica de algunos de los términos del ítem.
	4. Alto nivel	El ítem es claro, tiene semántica y sintaxis adecuada.
COHERENCIA El ítem tiene relación lógica con la dimensión o indicador que está midiendo.	1. totalmente en desacuerdo (no cumple con el criterio)	El ítem no tiene relación lógica con la dimensión.
	2. Desacuerdo (bajo nivel de acuerdo)	El ítem tiene una relación tangencial /lejana con la dimensión.
	3. Acuerdo (moderado nivel)	El ítem tiene una relación moderada con la dimensión que se está midiendo.
	4. Totalmente de Acuerdo (alto nivel)	El ítem se encuentra está relacionado con la dimensión que está midiendo.
RELEVANCIA El ítem es esencial o importante, es decir debe ser.	1. No cumple con el criterio	El ítem puede ser eliminado sin que se vea afectada la medición de la dimensión.
	2. Bajo Nivel	El ítem tiene alguna relevancia, pero otro ítem puede estar incluyendo lo que mide éste.
	3. Moderado nivel	El ítem es relativamente importante.
	4. Alto nivel	El ítem es muy relevante y debe ser incluido.

Leer con detenimiento los ítems y calificar en una escala de 1 a 4 su valoración, así como solicito brinde sus observaciones que considere pertinente.

4: Alto nivel

3: Moderado nivel

2: Bajo Nivel

1: No cumple con el criterio

Instrumento que mide la variable 02: Calidad de gasto

Definición de la variable:

Cualidad de los egresos del sector público caracterizados por ser eficientes, eficaces, transparentes y pertinentes. Es decir, son gastos que brindan un valor público al ciudadano y que elevan el nivel de bienestar en la sociedad (Engl et al., 2016).

Dimensión 1: Eficiencia y eficiencia

Definición de la dimensión:

Es la facultad de gastar a costos reducidos y obtener las metas trazadas para la entrega de bienes y servicios. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Eficacia	Los gastos realizados son direccionados para brindar bienes y servicios que soliciten la entidad.	4	4	4	
	Los servicios que brinda son eficientes y necesarios para la población	4	4	4	
	La calidad de gasto es eficiente	4	4	4	
	Se busca aumentar la eficiencia mediante la reducción de tiempos y optimización de procesos.	4	4	4	
Eficacia	La calidad de gasto es oportuno y eficaz en el logro de metas	4	4	4	

	Existe coherencia entre la cantidad de la meta presupuestaria obtenida y la cantidad de la meta PIM	4	4	4	
	En el análisis de ejecución de gastos se han empleado los indicadores de eficacia	4	4	4	
	Se ha determinado la calidad de gasto y el grado de cumplimiento de gastos con el logro de objetivos institucionales.	4	4	4	

Dimensión 2: Transparente

Definición de la dimensión:

Refiere a los parámetros de claridad que se debe acompañar en el proceso de asignar y ejecutar los recursos económicos del estado, facilitando comunicación importante de acuerdo a la norma. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Cohere ncia	Releva ncia	Observacio nes/ Recomend aciones
Mecanismos de transparencia	Las previsiones de gastos están sujetas a criterios establecidos para asignar recursos a los grupos genéricos de gastos	4	4	4	
	El presupuesto de gastos asignado a cada área es contralado por el funcionario encargado de la misma.	4	4	4	
	Existe mecanismos de transparencia.	4	4	4	

Dimensión 3: Pertinencia

Definición de la dimensión:

Refiere que es una de las cualidades del gasto público y para estar parámetros de acuerdo a las metas trazadas en las entidades públicas, los cuales deben estar determinados en el plan estratégico de la institución. (Engl et al., 2016).

Indicadores	Ítem	Claridad	Coherencia	Relevancia	Observaciones/ Recomendaciones
Desarrollo	Los gastos realizados por la entidad son adecuados.	4	4	4	
Inversión	Los gastos desembolsados aportan al desarrollo de la institución.	4	4	4	
Gastos establecidos de acuerdo a la necesidad	La ejecución del gasto se alinea a las necesidades de la institución	4	4	4	

Anexo 6. Matriz de consistencia

TÍTULO: La ejecución presupuestal y su influencia en la calidad del gasto Público en un Municipio Distrital de Ayacucho, 2023.				
AUTORA: TENORIO CASTRO, Liz Raquel				
Problemas	Objetivos	Hipótesis	Variables	Metodología
Problema General:	Objetivo general:	Hipótesis general:		
¿Cuál es la relación entre la ejecución presupuestal y la calidad de gasto en un municipio de Ayacucho, 2023?	Determinar la relación entre la ejecución presupuestal y la calidad de gasto público en un municipio distrital de Ayacucho, 2023.	Existe relación entre ejecución presupuestal y calidad de gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023.	Variable 01: Ejecución presupuestal Variable 02: Calidad del gasto público	Enfoque de investigación: Cuantitativo Tipo de investigación: Básica
Problemas Específicos	Objetivos específicos	Hipótesis específicas	Dimensiones	Diseño de investigación: No experimental, transversal.
<ul style="list-style-type: none"> ¿Cuál es la relación entre la ejecución presupuestal y la eficiencia y eficacia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023? ¿Cuál es la relación entre la ejecución presupuestal y la transparencia del gasto público en 	<ul style="list-style-type: none"> Determinar la relación entre la ejecución presupuestal y la eficiencia y eficacia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023. Determinar la relación entre la ejecución presupuestal y la transparencia del gasto público en un municipio de 	<ul style="list-style-type: none"> Existe relación entre la ejecución presupuestal y la eficiencia y eficacia del gasto público de un municipio de Ayacucho, 2023. Existe relación entre la ejecución presupuestal y la transparencia del gasto público de un municipio de Ayacucho, 2023. 	Variable 1 <ul style="list-style-type: none"> Certificación Compromiso Devengado Pago Variable 2 <ul style="list-style-type: none"> Eficiencia y eficacia Transparencia Pertinencia 	Población: Trabajadores de un distrito de Ayacucho Muestra: 38 trabajadores de un distrito de Ayacucho. Instrumento: Cuestionario.

<p>un municipio de Ayacucho, 2023?</p> <ul style="list-style-type: none"> • ¿Cuál es la relación entre la ejecución presupuestal y la pertinencia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023? 	<p>Ayacucho, 2023.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Determinar la relación entre la ejecución presupuestal y la pertinencia del gasto público en un municipio de Ayacucho, 2023. 	<ul style="list-style-type: none"> • Existe relación entre la ejecución presupuestal y la pertinencia del gasto público de un municipio de Ayacucho, 2023. 		
---	---	---	--	--

Anexo 07: Prueba de confiabilidad de los instrumentos.

Confiabilidad de la variable ejecución presupuestal

Resumen de procesamiento de casos

		N	%
Casos	Válido	38	100,0
	Excluido ^a	0	,0
	Total	38	100,0

a. La eliminación por lista se basa en todas las variables del procedimiento.

Estadísticas de fiabilidad

Alfa de Cronbach	N de elementos
,822	15

Confiabilidad de la variable calidad de gasto público

Resumen de procesamiento de casos

		N	%
Casos	Válido	38	100,0
	Excluido ^a	0	,0
	Total	38	100,0

a. La eliminación por lista se basa en todas las variables del procedimiento.

Estadísticas de fiabilidad

Alfa de Cronbach	N de elementos
,795	38

Anexo 08: Prueba de normalidad

La prueba de normalidad se utiliza para determinar si se debe utilizar una estadística paramétrica o no paramétrica al calcular la correlación, lo que requiere aplicar la prueba de normalidad a las variables. Hay varias técnicas disponibles para ejecutar prueba, incluyendo Anderson-Darling, Ryan-Joiner, Kolmogorov-Smirnov y Shapiro-Wilk. De estos, Shapiro-Wilk es adecuado para muestras pequeñas (<50), mientras que Kolmogorov-Smirnov se utiliza para muestras más grandes ($n > 50$). Esto implica que la elección del método de prueba de normalidad depende del tamaño de la muestra.

Tabla 7

Pruebas de normalidad para las variables y sus dimensiones

	Shapiro wilk		
	Estadístico	F	Sig.
Ejecución presupuestal	0.338	38	0.000
Certificación	0.369	38	0.000
Compromiso	0.327	38	0.000
Devengado	0.393	38	0.000
Pago	0.315	38	0.000
Calidad del gasto público	0.393	38	0.000
Eficiencia	0.383	38	0.000
Eficacia	0.423	38	0.000
Pertinencia	0.527	38	0.000
Transparencia	0.518	38	0.000

a. Corrección de significación de Lilliefors

Interpretación:

La tabla 7 presenta los resultados de las pruebas de normalidad para las variables y sus dimensiones, utilizando el estadístico de Shapiro wilk. Se observa que, para todas las variables el valor del estadístico es mayor que cero y la significancia es menor que 0.05, lo que muestra que las distribuciones de las variables no se ajustan a una distribución normal. Esto sugiere que es necesario utilizar métodos estadísticos no paramétricos para analizar estas variables.

Tabla 8

Tabla de normalidad a las variables 1 y 2

	Shapiro wilk		
	Estadístico	F	Sig.
Ejecución presupuestal	0.338	38	0.000
Calidad del gasto público	0.393	38	0.000

Interpretación

En la tabla 8 se observa la prueba de normalidad de las variables ejecución presupuestal y calidad de gasto público, en ese sentido el grado de significancia en ambos casos fue de (p menor a 0.05) para la primera variable ejecución presupuestal dio una significancia de $0.000 < 0,05$ y para la segunda variable calidad de gasto público tuvo como significancia $0.00 < 0,05$ por lo que las variables tienen una distribución no normal o no paramétrica.



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

ESCUELA DE POSGRADO

ESCUELA PROFESIONAL DE MAESTRÍA EN GESTIÓN PÚBLICA

Declaratoria de Autenticidad del Asesor

Yo, RONDON VARGAS FREDDY, docente de la ESCUELA DE POSGRADO de la escuela profesional de MAESTRÍA EN GESTIÓN PÚBLICA de la UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO SAC - LIMA NORTE, asesor de Tesis titulada: "Ejecución presupuestal y calidad del gasto público en un Municipio Distrital de Huamanga, Ayacucho 2023", cuyo autor es TENORIO CASTRO LIZ RAQUEL, constato que la investigación tiene un índice de similitud de 19.00%, verificable en el reporte de originalidad del programa Turnitin, el cual ha sido realizado sin filtros, ni exclusiones.

He revisado dicho reporte y concluyo que cada una de las coincidencias detectadas no constituyen plagio. A mi leal saber y entender la Tesis cumple con todas las normas para el uso de citas y referencias establecidas por la Universidad César Vallejo.

En tal sentido, asumo la responsabilidad que corresponda ante cualquier falsedad, ocultamiento u omisión tanto de los documentos como de información aportada, por lo cual me someto a lo dispuesto en las normas académicas vigentes de la Universidad César Vallejo.

LIMA, 13 de Agosto del 2023

Apellidos y Nombres del Asesor:	Firma
RONDON VARGAS FREDDY DNI: 43328988 ORCID: 0000-0003-2325-9579	Firmado electrónicamente por: FRONDONVA el 14- 08-2023 22:14:53

Código documento Trilce: TRI - 0648939